
но, и он сам по себе пугающий 

и резонансный. Известно, что 

российская система здравоохра-

нения не купается в деньгах. На 

здоровье населения Россия никог-

да не выделяла больше 4% ВВП, 

притом что признаком развитых 

и социально ориентированных 

стран является финансирование 

на уровне свыше 6%. А тут еще 

колоссальный дефицит бюджета 

обнаружился. И, согласно данным 

Минздрава, по итогам 2022 года 

недофинансирование территори-

альных программ госгарантий 

медицинской помощи даже на том 

мизерном уровне зафиксировано 

в 14 регионах на сумму в 28 млрд 

рублей. Цифра официальная, а по-

тому наверняка приукрашенная.

А в будущем году заканчи-

вается национальный проект 

«Здравоохранение», включа-
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

В Крыму пахнет 
не магнолиями, а порохом

Курортный сезон, 
похоже, закончен. 
Полуостров 
под постоянным 
вражеским огнем

Как бодаются 
Следственный 
комитет 
с Генпрокуратурой 
в Санкт-
Петербурге

ВОПРОС РЕБРОМ 7

А 28 мировых 
рекордов – 
это вам 
не аргумент?
За что ополчились 
на Елену Исинбаеву Дмитрий Ульянов: 

У каждого найдется 
такая история любви, 
что хоть кино снимай

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Всероссийская организация 

предпринимателей «Деловая 

Россия» озаботилась «раз-

работкой форматов частного 

софинансирования медици-

ны». Проще говоря, бизнес 

решил сброситься на здра-

воохранение. К чему бы это? 

В организации объяснили, что 

инициа тива вызвана хрониче-

ским недофинансированием 

здравоохранения со стороны 

государства, когда распреде-

ление денег идет непрозрачно 

и не всегда эффективно. По-

мочь делу могли бы проекты 

с целевым использованием на-

логов, а также пожертвования 

в госфонды при установлении 

льгот для благотворителей. 

То есть денег могут дать, но 

не бесплатно, а за налоговые 

льготы и преференции для 

жертвователей.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Э
ксперты подозревают, что 

средний и мелкий бизнес, 

интересы которого пред-

ставляет «Деловая Россия», 

убоялись примера крупных 

компаний, которых государство 

решило пощипать, обложив 

разовым взносом-налогом на 

300 млрд рублей со сверхприбы-

лей прошлых лет. Бизнесмены, 

не желая доводить дело до адми-

нистративного изъятия, готовы 

скинуться добровольно, заодно 

попросив что-то взамен.

Но повод для такой благотво-

рительности выбран неслучай-

Денег нет, но вы лечитесь
Государство продолжает сокращать расходы на здравоохранение, бизнес встревожен 
и хочет помочь

с. 3

с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Провести массовую привати-

зацию государственного иму-

щества для наполнения феде-

рального бюджета предложил 

глава Российского союза 

промышленников и предпри-

нимателей (РСПП) Александр 

Шохин. Еще раз наступим на 

старые грабли или все-таки 

есть шанс их перешагнуть?

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

«Приватизация в банковской 

сфере и индустриальном секто-

ре может принести казне сотни 

миллиардов рублей, и бизнес не 

разбазарит государственное иму-

щество, а сможет им эффективно 

управлять», – уверенно заявляет 

глава РСПП, которого называют 

председателем профсоюза муль-

тимиллионеров. Если 30 лет на-

зад просто раздавали налево и на-

право заводы, пароходы и прочие 

активы советского наследия, то 

новая приватизация должна быть 

платной. Потому как главная ее 

цель – наполнение госбюджета 

без повышения налогов и «едино-

разовых сборов» с бизнеса.

С похожими проектами вы-

ступают и главы крупнейших 

банков – Андрей Костин, Герман 

Греф, председатель ЦБ Эльвира 

Набиуллина, помощник прези-

дента РФ Максим Орешкин, ми-

нистр экономического развития 

Максим Решетников, экс-министр 

финансов Алексей Кудрин. Вмес-

то лозунга «Все раздать!», про-

возглашенного когда-то Чубай-

сом, предлагается новый – «Все 

продать!». И даже не все, а лишь 

«интересные бизнесу активы». 

Впрочем, известно, что власти 

готовы передать предпринима-

телям и заведомо убыточные го-

сударственные и муниципальные 

унитарные предприятия – то, что 

«никому не нужно, – всякие ГУПы, 

МУПы, которые требуют серьез-

ных вложений». «Это может дать 

сотни миллиардов рублей, надо на 

это решаться», – уверяет Шохин.

Одновременно Минфин за-

явил о «безнадежной ситуации», 

которая складывается в систе-

ме государственных финансов: 

стране нужно срочно наращивать 

федеральный долг. В Совете Фе-

дерации замминистра финансов 

Ирина Окладникова доложила: 

«Сейчас уровень долга – 22,8 трлн 

рублей, это 14,9% ВВП. Мы пони-

маем, что в текущей ситуации 

долг будем наращивать, потому 

что растет расходная часть – нуж-

но поддерживать экономику, под-

держивать военный блок, и наши 

четыре новых региона нуждают-

ся в существенной поддержке».

Для сравнения: в 2020 году 

внутренний госдолг составлял 

10 трлн рублей, а внешний до на-

чала СВО – 4 трлн. «Но главное, – 

напомнила госпожа Окладнико-

ва, – мы уже не можем занимать 

на внешних рынках».

В это же самое время министр 

финансов Антон Силуанов сооб-

щил, что намерен из-за растущего 

разрыва между доходами и рас-

ходами в бюджете 2024 года тре-

бовать сокращения на 10% всех 

незащищенных статей расходов 

(не относящихся к социальным 

и военным). И это без 

учета новых трат, кото-

рых требует президент.

Приватизация без ваучеров и Чубайса
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За инженера 
замуж не пойду!

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Приемные комиссии российских вузов вновь 

ожидают недобора абитуриентов на технические 

специальности. Спор между физиками и лирика-

ми выиграли последние.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

«Для достижения высоких темпов развития россий-
ской экономики промышленности прежде всего 
необходимо решить вопрос с нехваткой квалифи-
цированных кадров», – за явил глава Минобрнауки 
Валерий Фальков. И отметил, что ежегодно увеличива-
ется число бюджетных мест по специальностям и на-
правлениям, «имеющим определяющее значение для 
технологического и экономического развития России». 
В этом году, по словам министра, на них выделено 
251 783 места, в том числе на специальности «инфор-
матика и вычислительная техника» – почти 50 тысяч  
мест, «машиностроение» – более 21 тысячи мест, 
«электро- и теплоэнергетика» – почти 20 тысяч мест, 
«техника и технологии наземного транспорта» – более 
18,5 тысячи мест. Но найдется ли в стране требуемое 
число абитуриентов «с техническими наклонностями»?

Год назад это уже стало серьезной проблемой. 
Будущим инженерам выделили тоже 251 тысячу бюд-
жетных мест, на которые желающим требовалось 
лишь прилично сдать профильную математику. Но 
среди всех школьных выпускников – 2022 обнару-
жилось лишь 240 тысяч человек, сумевших получить 
на математическом ЕГЭ достаточный для поступле-
ния балл. Ныне дефицит абитуриентов на техниче-
ские специальности ожидается не менее серьезный.

Но то ли еще будет? На совещании, которое в 
начале года провел секретарь Совета безопас-
ности Николай Патрушев, министр Валерий Фаль-

ков пообещал с 2024 года при наборе в вузы на 
инженерные специальности «уменьшить акцент на 
русский язык». До такого пока у нас даже торговля 
не додумывалась. Между прочим, соцопрос, про-
веденный в Воронежской, Липецкой, Курской 
и Орловской областях для анализа настроений 
и предпочтений педагогического сообщества, 
выяснил: театр посещают менее 5% педагогов, 
новые фильмы смотрят менее 4%, почитать кни-
гу предпочитают лишь 8,4%.

В свое оправдание школьные учителя говорят 
о скрытой нехватке кадров, когда ради заработ-
ка они вынуждены брать по полторы и даже по 
две ставки. Нагрузка для одного учителя в этом 
случае при норме в 18–24 часа в неделю может 
составлять более 30 и даже 40 часов – как у 
монтажника, повара или автослесаря. А ведь 
педагогу нужно еще подготовиться к следующему 
учебному дню – хотя бы перечитать учебник!..

Позорно низкой зарплатой большинство 
аналитиков объясняют и постоянно падающий 
престиж инженерных специальностей в целом. 
Даже в благополучной Москве средняя зарплата 
инженера с пяти-шестилетним опытом работы 
в 2023 году, по официальным данным, состав-
ляет 87,7 тысячи рублей, а начинающего – лишь 
68,7 тысячи (меньше средней по городу – 71,7). 
В Петербурге инженеру платят 56–57 тысяч (чуть 
меньше, чем частному охраннику), в Краснояр-
ске – 53,7, в Омске – 43,8, в Ростове-на-Дону – 
41,8, в Челябинске – 39,5 тысячи. При этом в 
Челябинском городском бюро по трудоустрой-
ству работника склада (без опыта) приглашают 
на 42 тысячи, «рабочего на производство» (тоже 
без опыта) – на зарплату до 90 тысяч. И если у 
этих людей есть дети-старшеклассники, им будет 
нетрудно сделать правильный выбор. Т

ПАВЕЛ АРТЕМЕНКО

АНТИКВАР
– Моя любимая песня – «Катерок» 
из мультика «В порту» в исполне-
нии Олега Анофриева и Валентины 
Толкуновой. Она излучает чистоту 
и невинность. А сейчас на эстраде 
правят конъюнктура и коррупция.

ЕКАТЕРИНА КЛЫГИНА

ЭКСКУРСОВОД
– Через всю мою жизнь проходят 
песни «Мумий Тролля», Цоя, Зем-
фиры. Они остаются удивительно 
современными. Алла Борисовна 
действительно была Примадон-
ной, но в той стране, которой 
больше нет.

ЕВГЕНИЯ ВЛАСОВА

ОПЕРАТОР В КОЛ-ЦЕНТРЕ
– Хватит ностальгировать! Все 
меняется, и песни тоже. Звание 
Примадонны сегодня я бы отдала 
Инстасамке. Ее образ, поведение, 
эпатаж и вокальные данные, кото-
рых нет, олицетворяют наше время.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

С песней по жизни
21 июля 1975 года на гибкой пластинке 

вышла песня «Арлекино», с которой Алла 

Пугачева победила на фестивале «Золотой 

Орфей» в Болгарии. Алла проснулась буду-

щей Примадонной. А кому вы сегодня под-

певаете?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Такие нынче не в моде?

курсы 
валют

$90,8545 (–0,3501)

€101,8330 (–0,6111)

65-е 
место
занимает Россия 
в мировом 
рейтинге 
по уровню 
финансирования 
здравоохранения
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ющий проекты по борьбе с он-

кологическими и сердечно-со-

судистыми заболеваниями. 

С окончанием проекта закон-

чатся и деньги, выделенные на 

его реализацию. А это означа-

ет, что помимо мелькающих на 

телеэкранах и в соцсетях детей, 

которым не хватает на опера-

цию, в телевизоре появятся и 

взрослые граждане, перед кото-

рыми выбор: клянчить деньги на 

лечение или умереть тихо.

Ощущение того, что деньги на 

медицину заканчиваются, воз-

никает даже в Москве при посе-

щении районной поликлиники. 

Увеличились сроки доступа к спе-

циалистам. Некоторые обследо-

вания, даже такие тривиальные, 

как флюорография, нужно ждать 

неделями. С одной стороны, мэр 

Москвы чуть ли не еженедель-

но открывает новые или отре-

монтированные поликлиники 

с современным оборудованием, 

с другой – работать там некому. Те-

кучка врачей катастрофическая.

Простой пример. Пациент по-

сле операции на сердце, которому 

необходимо наблюдение кардио-

лога, прямого доступа к такому 

врачу не имеет. Если раньше 

больной мог сразу записаться 

к кардиологу, то теперь – толь-

ко через терапевта. У пациентов 

с хроническими заболеваниями 

сердечно-сосудистой системы 

такая же проблема. Админи-

страция стыдливо объясняет си-

туацию «программным сбоем», 

но очевидно, что из-за дефицита 

врачей-специалистов пациентам 

максимально затрудняют к ним 

доступ. Сам пару месяцев назад 

был на приеме у районного кар-

диолога. А сейчас эта врач уже не 

работает в районной поликлини-

ке – ушла в коммерческую.

Ну а если вы, не дай бог, на 

инвалидности, прийти в по-

ликлинику не можете, то к вам 

районный кардиолог вообще не 

придет – не положено. Может за-

глянуть так называемый патро-

нажный врач. Один раз в три ме-

сяца. Потому что под его опекой 

порой сотни пациентов. Остается 

обращаться в коммерческие кли-

ники. Вызов кардиолога на дом – 

10–15 тысяч рублей.

По доске расписания приема 

районных врачей московских 

поликлиник можно изучать гео-

графию. Каких только средне-

азиатских и кавказских фамилий 

здесь не встретишь. 

Славянских все мень-

ше. А почему? 

Вместо лозунга 
«Все раздать!», 
провозглашенного 
когда-то Чубайсом, 
предлагается 
новый – «Все 
продать!»

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с июля 2023 года началась 

досрочная подписка на 1-е полугодие 2024 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

?
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•ЭХО•

Курортный сезон в Крыму, по-

хоже, закончен. Полуостров 

под постоянным вражеским 

огнем. Местный турбизнес 

уже смирился с перспективой 

недосчитаться 1,5–2 млн го-

стей – половины от ожидаемо-

го потока отдыхающих. Люди 

не поедут: на макушке лета на 

полуострове отчетливо запах-

ло войной.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

На рассвете 17 июля два надвод-

ных дрона атакуют автодорож-

ную часть Крымского моста. Дви-

жение остановлено. В тот же день 

количество аннулированных 

туров взлетело втрое обычного. 

Больше всего отказов пришло от 

автотуристов, и их можно понять.

Еще хуже ситуация у тех, кто 

собирался домой. В эти два-три 

дня из Крыма должны были вы-

ехать 20 тысяч туристов. Чи-

новники уверяют, мол, отели и 

санатории подтвердили возмож-

ность бесплатного продления 

проживания на сутки-двое. Но 

при минимальной цене в 3 тыся-

чи уже получается 120–150 млн 

рублей. Для крымских отельеров 

это очень ощутимый удар.

Всем, кто решил отказаться от 

запланированных поездок, обе-

щано аннулировать путевки без 

штрафов. На самом деле изменить 

сроки отдыха еще возможно, но 

возврата денег можно не ждать. 

Чуть ли не вся предоплата зара-

нее оформленной брони ушла на 

содержание курортных объектов. 

Да, туристы вправе требовать об-

ратно свои кровные, ссылаясь на 

форс-мажор, однако гостиницы 

и пансионаты попросту не смо-

гут вернуть уже потраченные 

деньги. Сегодня эти заведения 

одно за другим объявляют, что 

решили закрываться. По сравне-

нию с минувшей неделей число 

новых бронирований сократи-

лось на 50%. «Азовское кольцо»? 

Спасибо, не надо. Предложенный 

властями объезд через юг Донбас-

са и Ростовскую область долог и 

рискован.

Правда, уже на следующий 

день после диверсии на Крымском 

мосту вице-премьер Марат Хус-

нуллин заявил, что по единствен-

ной уцелевшей полосе мостового 

перехода через Керченский про-

лив открыто реверсное движение 

легковых автомобилей. Тут же 

пошел процесс восстановления 

отмененных путевок. К мосту со 

стороны Тамани выстроились до 

тысячи транспортных средств. 

Дело налаживается? Но глава 

Крыма Сергей Аксенов сообщает 

в Telegram-канале: в ночь на втор-

ник, 18 июля, на востоке Крыма 

уничтожили и подавили 28 бес-

пилотников. Рекордная цифра, 

но, как оказалось, это была лишь 

пристрелочная группа, под при-

крытием которой ВСУ нанесли 

основной удар.

Кировский район Крыма – сво-

его рода граница между Керчен-

ским полуостровом и остальной 

территорией республики. На се-

вере – азовский Сиваш, с юга – по-

бережье Феодосийского залива 

Черного моря. Отличное место, 

чтобы одним махом перерубить 

транспортный поток. За минув-

ший месяц диверсанты дважды 

взрывали рельсовый путь между 

поселком Кировское и станцией 

Владиславовка (через эту мест-

ность проходит единственная 

железная дорога от Крымского 

моста к Джанкою, Симферополю 

и Севастополю). Первый подрыв – 

11 июня, накануне празднования 

Дня России. Вызывающе дерзко, 

средь бела дня. А 27 июня – снова 

теракт, на том же месте. Оба раза 

надолго останавливались пасса-

жирские поезда. Про товарные 

сведений нет, но не секрет, что 

добрая половина грузовых со-

ставов работает на обеспечение 

армейских нужд Южного фронта.

И вот новость от 19 июля. Из-за 

пожара на полигоне Кировского 

района перекрыта федеральная 

трасса «Таврида». Неподалеку от 

военного аэродрома «Кировское» 

детонирует склад с боеприпаса-

ми. Экстренная эвакуация жите-

лей окрестных сел, более 2 тысяч 

человек разместили в школах 

райцентров Первомайское и 

Кировское.

«Все докладывается президен-

ту. Мы знаем, на полигоне было 

возгорание. Меры экстренно 

принимаются», – уверяет пресс-

секретарь Кремля Дмитрий 

Песков. «Прошу сохранять спо-

койствие и доверять только офи-

циальным источникам информа-

ции», – призывает Сергей Аксенов. 

Только вот как доверять, если вы-

сокие официальные источники 

твердят об абстрактном «возгора-

нии». Что, загорелось от окурка?

У независимых источников 

другой ответ, там в один голос 

говорят о ракетах. Возможно, 

для налета был задействован 

украинский оперативно-так-

тический ракетный комплекс 

«Гром-2». Могли использоваться 

крылатые ракеты Storm Shadow/

SCALP. «Если версия подтвердит-

ся, это станет первым примене-

нием дальнобойных британско-

французских крылатых ракет по 

Крымскому полуострову», – за-

мечают эксперты.

По сути, речь о большой вой-

не, заглянувшей прямо в глаза 

курортному Крыму. Железнодо-

рожный трафик поддерживается 

изо всех сил, а закрытый участок 

«Тавриды» предлагается объез-

жать кружным путем по сотне 

километров проселочных дорог. 

Но беда приходит сюда чуть ли 

не ежедневно. Сначала мост, по-

том «Таврида». Туристы вновь по-

вально отменяют бронирование. 

В первых рядах отказников – се-

мьи с детьми и клиенты, выкупав-

шие дорогие номера. На курор-

тах Большой Ялты есть крупные 

объекты размещения, где аннуля-

ция брони почти стопроцентная. 

«Ждем неделю и закрываемся», – 

невесело констатирует известный 

отельер из Алушты.

Тревожно в Севастополе. Но-

чью 16 июля системы ПВО, флот 

и подразделения радиоэлектрон-

ной борьбы отразили атаку девя-

ти беспилотников в районе мыса 

Херсонес, Севастопольской бухты 

и Балаклавы, заявил губернатор 

Михаил Развожаев. Еще один 

сбили в районе мыса Манганари. 

Пара надводных безэкипажных 

катеров уничтожена на внешнем 

рейде. А в ночь с 18 на 19 июля 

вновь бешено заработала система 

ПВО. Осколки падали на набереж-

ные и крыши домов. Город не спал 

до 4 утра.

Вскоре выяснилось, что ряд се-

вастопольских АЗС остались без 

бензина. «Проблема присутству-

ет. Причиной стал возникший 

внезапно ажиотаж населения, 

который появился на почве по-

вреждения моста», – успокаива-

ли земляков чиновники. По их 

словам, скупили бензин приез-

жие, внезапно решившие уехать 

из Крыма, и местные, на всякий 

случай залившие полные баки.

Накануне городское прави-

тельство заверяло, что создан 

месячный запас горючего. Плюс 

в достатке продовольствия, ме-

дикаментов и других жизненно 

важных товаров. «Сахар на 21 

день, растительные масла на 

35 дней, консервы рыбные на 

89 дней, консервы мясные на 79 

дней», – докладывали в республи-

канском департаменте сельского 

хозяйства и потребительского 

рынка.

Повода для ажиотажа быть не 

должно. Тем более расходовать 

на отдыхающих харчи и топли-

во теперь не придется. Но жизнь, 

увы, слишком часто опровергает 

кабинетные расчеты. Т

22,8 трлн
рублей, 14,9% ВВП, составляет 
сегодня дыра в бюджете – 
и эта цифра будет возрастать

Президент Владимир Путин 
не поедет на саммит БРИКС в южноафриканский Йоханнесбург. 

Россию на саммите будет представлять глава МИДа Сергей Лавров

Госдума РФ приняла законопроект, 
повышающий на пять лет возраст пребывания в мобилизационном 

резерве граждан, имеющих различные воинские звания

Власти просят сохранять спокойствие 
и доверять только официальным 
источникам информации. А те твердят 
о «хлопках» и абстрактном 
«возгорании». Что, загорелось 
от окурка? 

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент РФ

– По многим направ-

лениям использо-

вани я цифровых 

решений Россия на-

ходится в числе гло-

бальных лидеров, 

несмотря на недостатки, упущения и 

недоработки.

Михаил Мишустин
премьер

– «Уралвагонзавод» 

от г ру зи л п ла но -

вую партию танков 

Т-90М «Проры в» 

и Т-72Б3М. За год 

предприятие набра-

ло хороший темп, нарастило произ-

водство более чем в три раза.

Михаил Мурашко
глава Минздрава

– Совершенно пороч-

ная практика сфор-

мировалась в обще-

стве: мол, женщина 

должна получить об-

разование, сделать 

карьеру и только потом озаботиться 

деторождением.

Валерий ФЕДОРОВ
глава ВЦИОМа

– Что касается кур-

са доллара, то, во-

первых, он всегда 

скачет. Во-вторых... 

Сегодня тех, кто за-

висит от скачков, 

гораздо меньше. Мы меньше ездим 

за границу, соответственно, меньше 

валюты на это нужно.

Михаил БУЛГАКОВ
писатель 

(из дневника, 

21 июля 

1924 года) 

–  В  С а м а р е  д в а 

трамвая. На одном 

надпись «Площадь 

Революции – тюрьма», на другом – 

«Площадь Советская – тюрьма». Сло-

вом, все дороги ведут в Рим!

Николай Карамзин
историк 

(письмо 

С.С. Уварову, 

21 июля 1813 года)

– Дай Бог, чтобы 

счастливый мир 

дал Правительству 

более способов заняться с успехом 

внутренним благоустройством России 

во всех частях! Разрушение наскучило.

В Крыму пахнет не магнолиями, а порохом
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Из-за пожара на войсковом полигоне был перекрыт участок трассы 

«Таврида». 

с. 1
Тем самым Минфин 

фактически поста-

вил правительство 

перед дилеммой: срочно по-

вышать налоги или объяв-

лять новую приватизацию. 

Что выберем?

Между тем деньги в стра-

не есть, и немалые. Вот что 

пишет авторитетный эко-

номист, профессор Никита 

Кричевский: «Из всех вкла-

дов насе лени я на конец 

I квартала 9,4 трлн рублей 

покоилось на 91 тысяче сче-

тов (по головам – в несколько 

раз меньше). Средняя сумма 

таких вкладов – 103 млн. 

К этим цифрам добавим, что 

по срочному вкладу в Сбер-

банке, начиная с 100 тысяч 

рублей, годовой доход со-

ставляет 9,5%, то есть почти 

10 млн. Ау, богачи, не жела-

ете ли вложить сбережения 

в перспективные проекты?»

Но только ли в деньгах 

дело? Не так давно глава 

банка ВТБ Андрей Костин вы-

ступил с той же идеей новой 

российской приватизации, 

но для иных целей. Банкир 

заявил о необходимости соз-

дания новой модели роста 

отечественной экономики – 

с оперативным строитель-

ством новых логистических 

коридоров и транспортной 

инфраструктуры, прежде 

всего железнодорожной и 

портовой, на Восток и на Юг. 

С перезапуском целых отрас-

лей промышленности на базе 

внедрения инновационных 

решений и импортозамеще-

ния высоких технологий. 

И все это при выполнении 

социальных обязательств. 

Но где взять средства? В пе-

резапуске приватизации. 

Если, конечно, в отличие от 

прошлых лет, передача гос-

собственности в частные 

руки будет производиться 

на прозрачных и рыночных 

условиях.

«Отечественный бизнес 

накопил значительный инве-

стиционный потенциал, – пи-

шет Костин. – Деньги в стране 

есть. Об этом свидетельству-

ют и массовое возвращение 

активов из зарубежных юрис-

дикций, и огромный интерес 

российского частного капита-

ла к приобретению западных 

компаний, покидающих рос-

сийский рынок». Приводит 

банкир и конкретный пример 

возможной выгоды от новой 

приватизации: «Более 50 лет 

ориентированный на Европу 

нефтегазовый экспорт Рос-

сии практически полностью 

осуществлялся по трубопро-

водной системе. А за послед-

ние 12 месяцев географией 

сбыта стал весь мир. В усло-

виях цейтнота предстоит в 

разы нарастить мощности 

промышленного судострое-

ния – построить сотни новых 

нефтеналивных танкеров, га-

зовозов, судов для освоения 

шельфа, контейнеровозов, 

других специализированных 

гражданских судов. Способна 

ли находящаяся в федераль-

ной собственности Объеди-

ненная судостроительная 

корпорация (контролирует 

80% потенциала отрасли) 

оперативно и эффективно 

справиться с этими вызова-

ми?! Мне представляется, что 

нет. И подобных примеров – 

десятки».

Похожими примерами за-

полнена и деловая пресса, где 

обсуждение преимуществ и 

недостатков очередного эта-

па приватизации идет пол-

ным ходом.

Герман Греф: «Прода-

жа части государственных 

предпри ятий может по-

мочь выполнению двух за-

дач – наполнению бюджета 

и структурной перестройке 

экономики». Эльвира Наби-

уллина: «Конечно, нужно при-

ватизировать, и у нас есть что 

приватизировать». По ее мне-

нию, передачу части государ-

ственного имущества в част-

ную собственность возможно 

сделать без ущерба стратеги-

ческим интересам России. 

Глава Минэкономразвития 

Максим Решетников: «У го-

сударства есть достаточное 

количество активов, которые 

используются неэффективно, 

а их передача бизнесу поспо-

собствует ускорению роста 

экономики и увеличению 

возможностей для инвести-

ций. Стране нужно двигаться 

в сторону частных инвести-

ций, поскольку они вытащат 

нашу экономику».

Процитируем еще не-

сколько обобщенных вы-

сказываний из интернета: 

«Гос ударс т ву, особенно 

в условиях санкций, и без 

управления экономикой есть 

чем заняться. Прежде всего 

созданием благоприятной 

среды для развития пред-

принимательства в стране». 

«Если новую приватизацию 

проведут по прозрачным 

правилам и рыночной цене 

не на казенные деньги, если 

государство реально гаран-

тирует неприкосновенность 

частной собственности и даст 

возможность новым хозяевам 

доказать способность эффек-

тивно управлять приобретен-

ными активами, тогда в этой 

затее есть смысл».

Впрочем, есть и другие 

взгляды на предложение 

о новой приватизации. Сер-

гей Собянин, мэр Москвы: 

«В Москве нет объектов, кото-

рые можно было бы привати-

зировать. В 2010–2011 годах 

тяжелая история была, очень 

слабенький бюджет. Нам эти 

деньги помогли сделать ры-

вок, выскочить из спирали, 

которая вкручивала нас вниз. 

А сейчас мы какие-то, конеч-

но, сделки делаем, продажа 

малому бизнесу помещений, 

какие-то выставляем на аук-

цион транспортно-пересадоч-

ные узлы, еще какие-то про-

екты. Это обычная текущая 

работа».

А руководитель Научно-

исследовательского финан-

сового института (НИФИ) 

Минфина Владимир Наза-

ров предлагает провести но-

вую приватизацию в пользу 

пенсионеров. «Во-первых, 

это может повысить леги-

тимность самой процедуры, 

а во-вторых, решить другие 

задачи, такие как вопрос 

развития внутреннего инве-

стиционного рынка. Сегодня 

важен социально ориентиро-

ванный путь. Например, су-

ществует линейная привати-

зация, отправляющая деньги 

от продажи государственных 

пакетов на разовую надбавку 

к пенсиям. Другой вариант за-

ключается в передаче акций 

государственных организа-

ций людям через пенсионные 

фонды».

Впрочем, это уже будет со-

всем иная приватизация с со-

вершенно другими результа-

тами. Но, может быть, именно 

социально ориентированный 

вариант стоит попробовать? Т  

Приватизация без ваучеров и Чубайса

Лицо российской 

приватизации начала 90-х. 

Теперь в очередь 

за активами выстроятся 

совсем другие люди.
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Денег нет, но вы лечитесь

Как бодаются Следственный комитет 
с Генпрокуратурой

•ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

Медленно, но верно двигается следствие по 

поводу незаконного строительства намывных 

территорий на Васильевском острове. За-

стройщик, которому всячески покровитель-

ствуют городские власти, отрезал местным 

жителям путь к пляжу и фактически захватил 

часть акватории Финского залива.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

«Труд» рассказывал о том, как минувшей весной 

в дело вмешался лично глава Следственного ко-

митета РФ Александр Бастрыкин, которому лишь 

с ОМОНом удалось прорваться на скандальный 

объект. Тогда злополучный намыв на Васильевском 

острове впервые удалось остановить. По поручению 

главы СК было возбуждено уголовное дело – «в связи 

с нарушением правил охраны окружающей среды 

при намыве новых территорий на острове». Сле-

дователи сообщали, что «неустановленные работ-

ники компании застройщика с октября 2021 года 

по настоящее время при выполнении работ по вос-

становлению земли на Васильевском острове на-

вредили песчаному грунту, установив временное 

береговое укрепление откосного типа. Это грозит 

тяжкими последствиями для окружающей среды».

И вот СК возбудил новое уголовное дело, связан-

ное с застройкой намыва в северной части Васильев-

ского острова – уже против сотрудников Росприрод-

надзора. По версии ведомства, должностные лица не 

изучили надлежащим образом градостроительные 

планы земельных участков, не приобщили обще-

ственную экспертизу к материалам и не затребо-

вали результаты инженерных изысканий. В связи 

с чем возбуждено уголовное дело о превышении 

должностных полномочий. Устанавливаются лица, 

причастные к этим безобразиям.

Следствие также сочло необоснованным заклю-

чение государственной экологической экспертизы, 

признавшее проект строительства соответствую-

щим экологическим требованиям. Нарушение ги-

дрологического режима Невской губы в результате 

бесконтрольного строительства новых намывных 

территорий может привести к подтоплениям низ-

менных районов Петербурга. Позицию следователей 

подтверждают мнения специалистов в области гео-

экологии, гидротехники и гидрологии. Но...

«По уголовному делу проводится комплексная 

судебная экспертиза, к производству которой 

привлечены ведущие специалисты в области оке-

анологии и гидрологии, однако когда сотрудники 

Следственного комитета прибыли на территорию 

строительного объекта в связи с выявлением при-

знаков совершения экологического преступления 

со стороны застройщика, работники ООО «ЧОО 

«Агис» воспрепятствовали их проходу на террито-

рию». Хотя, как подчеркивают в СК, «действующее 

законодательство устанавливает прямой запрет на 

создание препятствий сотрудникам Следственного 

комитета при исполнении ими своих полномочий».

На этот раз обошлось без ОМОНа. СК вновь воз-

будил уголовное дело о превышении полномочий 

сотрудниками частного охранного предприятия. 

И снова это решение, как и в майском случае с участи-

ем Александра Бастрыкина, было отменено первым 

заместителем генерального прокурора Анатолием 

Разинкиным. Мало того, судья Василеостровского 

районного суда Санкт-Петербурга Евгения Савина 

посчитала действия следствия по фиксации противо-

правных действий охранников незаконными.

Беспрецедентный спор между правоохрани-

тельными ведомствами по поводу пресловутого 

намыва набирает обороты. Трудно не заметить, 

что на стороне закона и интересов жителей города 

выступает СК, с решениями которого не согласны 

прокуратура, суд, власти города и частное охран-

ное предприятие. Как уверяют в СК, «следствие 

продолжает принимать меры для недопущения на-

рушений экологического законодательства, а так-

же по установлению и привлечению к уголовной 

ответственности лиц из числа частного охранного 

предприятия, превысивших полномочия».

Уголовные дела против чиновников Роспри-

роднадзора – это уже преследование конкретных 

людей, подписавших документ, на основании ко-

торого застройщик загадил Невскую губу, спрово-

цировал песчаные бури в городе. Кстати, оспарива-

емое следователями заключение государственной 

экологической экспертизы было получено лишь 

после многомесячного суда жителей Васильевского 

острова с застройщиком, который этот документ 

отказывался предъявлять кому бы то ни было, 

включая суд. Застройщик прикрывался этим за-

ключением, как щитом, от всех обвинений.

И вот щит пробит. Возбуждено уголовное дело 

по факту превышения должностных полномочий 

сотрудниками Росприроднадзора. «Труд» неодно-

кратно писал, что у застройщика, который занима-

ется намывом 160 гектаров суши в Финском заливе, 

чтобы построить там свыше миллиона квадратных 

метров жилья, нет разрешений на создание искус-

ственного земельного участка. Нет документов, 

свидетельствующих о безопасности возводимых 

гидротехнических сооружений. Никакого госнад-

зора за стройкой не ведется, поскольку это соору-

жение, по мнению чиновников, не считается ка-

питальным строительством. В Смольном уверяют, 

что намыв – это всего лишь «улучшение природных 

свойств» акватории.

Как это «улучшение» отравляет жизнь горожан, 

мы уже увидели. И то ли еще будет. Т

Судя по всему, зарплаты и 

у словия работы таковы, что 

могут устроить лишь начав-

ших завоевывать столицу приезжих. Даже 

переселенцы из близлежащих регионов 

стремятся побыстрее уйти в частные ле-

чебные заведения.  Разговорился не так 

давно с молодой, восточной внешности 

терапевтом в районной поликлинике 

в Западном округе столицы. Она после 

полугода работы уходит в коммерческую 

клинику. Объясняет: «Нас ругают за до-

полнительное обследование или анализ, 

назначенный пациенту, за направление 

к врачу-специалисту. А как лечить – по 

наитию? Надоело!»

Все это связано с дефицитом средств 

и экономией. К тому же в столичном по-

ликлиническом звене с некоторых пор 

действует негласный запрет на выдачу 

направлений в федеральные медицин-

ские центры даже при острых показаниях. 

Запрет действует не напрямую, а за счет 

усложнения механизма получения такого 

направления. А в городских больницах 

с качеством помощи и уровнем квалифи-

кации огромные проблемы. И выходит, 

что порой человек, живущий через дорогу 

от Бакулевского центра, может лечиться 

там только за деньги.

При этом надо отметить, что в москов-

ских парках развернуты павильоны, где 

по ОМС проводится скрининг здоровья по 

довольно обширным программам. Я сам 

удостоился массы обследований, которые 

назначил некий виртуальный алгоритм, 

чуть ли не искусственный интеллект, 

как объяснили медсестры в поликлини-

ке. Но это столица со своим бюджетом и 

административным ресурсом. А в регио-

нах ситуация куда плачевнее. И многие 

проблемы, здесь описанные, наверняка 

покажутся мелкими жителям глубинки. 

Еще менее понятен алгоритм распределе-

ния средств федерального и региональ-

ных Фондов медицинского страхования. 

Немало денег теряется на всевозможные 

административные расходы. Где-то густо, 

а где-то пусто.

В 2020 году из-за дополнительных трат 

в связи с пандемией коронавируса сово-

купные госрасходы на медицину выросли 

с 3,5 до 4,1% ВВП. Это был рекорд. В 2021-м 

они вновь снизились до 3,8% ВВП, как 

следует из данных Федерального казна-

чейства и Минфина. Тогда член комитета 

с. 1

Все больше 

врачей переходят 

из государственных 

клиник в коммерческие.

300 тысяч
врачей и другого медперсонала 
не хватает сегодня в стране

Пассажиропоток авиакомпаний РФ 
за первое полугодие 2023 года вырос на 18% год к году и составил 47,5 млн человек, 

сообщил министр транспорта Виталий Савельев

С 1 августа правительство РФ проиндексирует 
пенсии работающим пенсионерам. После перерасчета максимальная прибавка 

к пенсии составит 372 рубля 31 копейка

Дмитрий Свищев
глава комитета Госдумы по физической 

культуре и спорту

– Вопросов пока больше, чем ответов. Но глав-
ный вправе задать российский налогоплатель-
щик. Атлета к спортивным вершинам вело госу-
дарство, расходуя на него немалые средства, а 
сейчас, когда россиян стремятся не допускать 
к международным соревнованиям, предла-
гается об этом забыть? Большинство наших 
спортсменов относятся к нынешней ситуации 
с пониманием, но кто-то не выдерживает, под-
дается соблазнам, уговорам, а может быть, и 
подкупам. Таких немного, надеюсь, их число 
не будет увеличиваться. Но справедливость 
должна восторжествовать, уезжающим надо 
компенсировать расходы на свою подготовку.

Сергей Новицкий
экс-чемпион Европы, тренер 

по фигурному катанию

– Желание спортсмена попасть на Олимпий-
ские игры, чемпионаты мира и Европы по-
нятно – они живут и неустанно трудятся ради 
этого. Пока фигурист не заработал себе имя, 
все расходы лежат на его родителях – поезд-
ки, костюмы, оплата тренеру, звукорежиссеру 
и многое другое. Клуб, федерация могут опла-
чивать часть расходов лишь тем, кто попал 
в «высшую лигу», в сборную. А напряженные 
тренировки начинаются в дошкольном воз-
расте. Времена, когда занятия детям опла-
чивало государство, ушли в прошлое. Какого 
гражданства твой ученик, для тренера не име-
ет большого значения. Плати и занимайся. 
И еще: пока что меняли гражданство в основ-
ном те, кто не входит в топ-10. Так что необхо-
димости в принятии закона я не вижу.

Хосе Бирюков
экс-капитан «Реала» и сборной 

Испании по баскетболу, продюсер на 

испанском ТВ

– В 20 лет я с семьей переехал из Москвы в 
Мадрид, моя мама – испанка. До того в составе 
юниорской сборной СССР стал победителем 
первенства Европы 1982 года. Но если бы я 
был заигран за взрослую сборную, мне не раз-
решили бы переход в национальную команду 
Испании ни за какие отступные. В FIBA правила 
неумолимые. А вот клубы баскетболист может 
менять хоть каждый год – подписывай контракт 
и играй. Скауты выискивают перспективных ре-
бят не старше 13 лет – за таких компенсацию 
можно не платить. А после 17 их продают в дру-
гие клубы. Как минимум компенсируя затраты 
на их проживание, питание, обучение, поездки. 
Российские госструктуры могли бы давно вы-
строить систему и получать компенсацию.

Сергей Долматов
гроссмейстер, шахматный аналитик

– Уехавшие из России шахматисты не самые 
сильные, хотя среди них есть несколько мо-
лодых перспективных. И я их понимаю: для 
многих в нынешней ситуации поменять спор-
тивное гражданство – единственный вариант 
для роста мастерства. Однако в российских 
шахматах есть проблемы посерьезнее. Наши 
юноши отстают от зарубежных сверстников, в 
первую очередь азиатских. Изменились сами 
шахматы. Мы утратили былую гегемонию. И 
эти проблемы новым законом не решить.

Григорий Смирнов
болельщик с 40-летним стажем

– Сводить проблему к деньгам слишком про-
сто. У этой медали есть и другая сторона. А ну 
как известные чемпионы потребуют компенса-
ции за свои труды и спортивные подвиги, при-
носившие славу России? Это ведь тоже будет 
справедливое требование, не так ли?

НА ТЕЛЕФОНЕ ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Заплати – и беги 
куда глаза глядят?
Одна из самых обсуждаемых новостей 

недели: депутаты Госдумы готовят 

закон о механизме компенсации 

расходов спортсменами, меняющими 

российское гражданство на чужое. 

Справедлив ли такой подход и удастся ли 

идею претворить в жизнь?

ВОПРОС «ТРУДА»

По расчетам доктора наук, профессора Высшей школы современных 
социальных наук МГУ Андрея Милёхина, при сохранении нынешних 
тенденций население России к 2100 году будет составлять 112 млн. А по 
прогнозу председателя наблюдательного совета Института демографии 
и миграции Юрия Крупнова, в нашей стране к концу века может остать-
ся лишь 70–80 млн человек. Если не прекратить сокращать расходы на 
здраво-охранение и не принять революционных демографических мер, 
Россия может превратиться в третьеразрядную аграрную страну, и ни о 
каком суверенитете нельзя в таком случае вести речь. И это будет сдела-
но без бомб и ракет проклятых натовцев.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Госдумы по охране здоровья Алексей Ку-

ринный заявил: «Мы будем настаивать на 

увеличении расходов на здравоохранение 

до 6% ВВП». Но в 2022-м было истрачено и 

того меньше. И эта тенденция нарастает 

в связи с увеличением общего дефицита 

федерального бюджета, который в первом 

полугодии текущего года составил около 

3 трлн рублей.

По финансированию здравоохране-

ния Россия занимает 65-е место в мире. 

Сравним: в 2020 году расходы на медицину 

(по данным ВОЗ) в США составляли 17,1% 

ВВП, в Швейцарии – 12,3%, в Германии – 

11,2%. Даже в такой стране, как Науру, 

на здравоохранение тратится 11% ВВП, 

в Грузии – 7,5%...

Недостаток финансирования приводит 

к дефициту кадров, повышенной нагруз-

ке на медиков и к неравенству в доступе 

к качественной охране здоровья в разных 

регионах. По некоторым данным, в России 

не хватает как минимум 300 тысяч врачей 

разных специальностей и другого медпер-

сонала. Чем беднее регион, тем сложнее 

получить бесплатную медицинскую по-

мощь и меньше возможностей решить про-

блему, обратившись в частные клиники. В 

совокупности эти факторы способствуют 

повышенной смертности даже граждан 

трудоспособного возраста.

На словах у нас растет продолжитель-

ность жизни и обеспечен равный доступ 

«к услуге по спасению жизни». А на деле 

существует несколько медицин: для бо-

гатых, для начальства – и для всех осталь-

ных. В первом случае имеется высокий 

и современный уровень медпомощи, во 

втором этот современный уровень дости-

гается еще и при сохранении советских 

нормативов и внимательном подходе к 

пациенту. Несколько лет назад в прессу 

просочилась информация о строитель-

стве специального медицинского центра 

для высшей номенклатуры. Изначально 

на него выделялось 2,5 млрд рублей и 

предполагалось, что он будет хранить 

здоровье не более сотни человек. Все 

остальные вынуждены довольствоваться 

полисом ОМС, районными больницами 

и поликлиниками со всеми их пробле-

мами. Т
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•НАУКА И ПРАКТИКА•

Арктика – один из самых мало-

исследованных регионов мира. 

Именно здесь, по мнению уче-

ных, располагается «кухня по-

годы» мира, так как температур-

ный и гидрологический режимы 

в районе Северного полюса, 

циркуляция атмосферы, состо-

яние морских льдов, толщина 

снежного покрова и многие 

другие параметры арктической 

природы влияют на климат всей 

планеты. 

ДМИТРИЙ БОРОДИНСКИЙ

В
оздействие на климатиче-

ские и экосистемы регио-

на – глобально. И Россия 

благодаря своему геогра-

фическому положению, 

научной школе и наработанным 

практикам обладает в области из-

учения этих систем наилучшими 

возможностями.

Современный этап истории 

активного изучения Русского Се-

вера начался без малого столетие 

назад, в 1929 году, с экспедиции 

ледокола «Седов». За это время 

Советский Союз стал первой в 

мире страной, построившей для 

исследования северных морей 

арктическую дрейфующую науч-

ную станцию, а ледокол страны 

первым среди надводных судов 

достиг Северного полюса.

За десятки лет, прошедших с 

появления первого корабля на 

Северном полюсе, по мере роста 

научного и исследовательского 

интереса к русской Арктике ме-

тоды изучения северных морей 

значительно усложнились. И се-

годня масштабные экспедиции в 

такие труднодоступные регионы 

требуют соответствующих науч-

ного потенциала и ресурсов. За-

частую наиболее ресурсоемкие 

и технически сложные исследо-

вательские миссии возглавляет 

крупный социально ответствен-

ный бизнес.

Одним из лидеров среди рос-

сийских компаний в этой облас-

ти уже более 10 лет является 

«Роснефть». На ее счету десятки 

уникальных комплексных экс-

педиций, среди которых самые 

масштабные в новейшей истории 

арктические исследования.

Впервые в истории 
Арктики
На прошлой неделе из порта Пет-

ропавловск-Камчатский стар-

товала еще одна масштабная 

научно-исследовательская экс-

педиция компании «Роснефть». 

Перед ней стоит цель получить 

образцы пород континентально-

го шельфа из труднодоступных 

и малоизученных регионов Вос-

точной Арктики.

Научные работы станут бес-

прецедентными по объему, в 

рамках экспедиции специали-

сты совершат малоглубинное 

стратиграфическое бурение в 

окраинных морях Северного 

Ледовитого океана – Чукотском 

и Восточно-Сибирском. Новые 

исследования также коснутся из-

учения строения подводной по-

роды в экстремально холодных 

водах моря Лаптевых.

Многие из исследований, 

по заявлению компании «Рос-

нефть», проводятся в истории 

изучения Российского Севера 

впервые.

Все эти исследования экспе-

диции «Роснефти» будут вестись 

с единственного в своем роде 

российского бурового судна «Ба-

венит» (АО «Росгеология»). Как 

известно, оно укомплектовано 

инновационным отечественным 

оборудованием, а уникальные 

технологии бурения и геофизи-

ческого исследования скважин 

в столь сложных геологических 

и климатических условиях се-

верных морей уже были отра-

ботаны во время реализации 

проекта «Роснефти» по страти-

графическому бурению, кото-

рый начался в 2020 году. В этом 

году компания планирует стра-

тиграфическое бурение с новой 

системой изолированных ком-

поновок, этот метод поможет 

получать образцы в наиболее 

сложных с геологической точки 

зрения районах.

Стратиграфическое бурение 

не имеет ничего общего с нефте-

добычей. Буровые скважины, ко-

торые получаются в результате 

такой работы, предназначены 

исключительно для понима-

ния гео логического строения 

русской Арктики. В результате 

бурения таких скважин ученые 

получают так называемый керн. 

Фактически он представляет со-

бой образец подземных струк-

тур, напоминающий слоеный 

пирог, где каждый слой – это 

порода, сформировавшаяся в 

разные геологические эпохи. 

Анализ таких образцов дает 

огромный массив информации, 

в том числе для геохронологии. 

Например, такие образцы позво-

ляют соотнести периоды форми-

рования нашей планеты с теми 

условиями и специфическими 

характеристиками, в которых 

образовывались те или иные 

породы.

В ходе экспедиций 2020 –

2023 годов при помощи страти-

графических работ «Роснефти» 

уже удалось получить керн севе-

ра Карского, Чукотского морей 

и моря Лаптевых – для каждого 

моря скважины были первыми 

в истории его изучения. Добы-

тый ценный каменный матери-

ал служит прямым источником 

геологической информации, 

необходимой для определения 

возраста (стратификации), соста-

ва и условий формирования по-

род шельфа Восточной Арк тики 

и прогнозирования состояния 

нефтегазовых систем региона. 

Комплексные лабораторно-

аналитические и камеральные 

исследования керна ведут спе-

циалисты компании «Иннопрак-

тика» в лабораториях геологи-

ческого факультета МГУ имени 

М.В. Ломоносова.

Самый насыщенный сезон
Начавшийся полевой сезон для 

проекта «Роснефти» станет са-

мым продолжительным и самым 

насыщенным. Комплексная про-

грамма исследований, стартовав-

шая фактически в начале летнего 

арктического сезона, продлится 

вплоть до конца года.

Руководитель проекта стра-

тиграфического бурения НК 

«Роснефть» Андрей Колюбакин 

сообщил, что в рамках нынешнего 

полевого сезона, который стал уже 

четвертым по счету, судно старту-

ет из Петропавловска-Камчатско-

го и идет в Южно-Чукотское море 

еще до того, как откроется весь 

лед в Восточной Арктике.

«В этом году судно специ-

ально дооснащено и с точки 

зрения технологии бурения 

стратиграфических скважин, 

и с точки зрения их геофизиче-

ских исследований», – пояснил 

Колюбакин.

По словам начальника экспе-

диции научно-исследовательско-

го судна «Бавенит» Сергея Гир-

вича, это судно ледового класса 

и специально предназначено для 

работы в высоких широтах, при 

отрицательных температурах, а 

также в тех зонах, где не работа-

ют системы навигации.

«Судно оснащено передовы-

ми технологиями российского 

производства, а также доуком-

плектовано системой навигаци-

онного позиционирования «Нэ-

вис-5000», которая позволяет 

держать позицию для бурения 

скважин с точностью до 10 см при 

спокойной воде и в пределах до 

1 метра при штормовых нагруз-

ках до 3 баллов. Его бурильные 

компоновки сделаны из специ-

альных сплавов, которые поз-

воляют отбирать пробы грунта 

высокого качества и с высокой 

скоростью», – рассказал Гирвич.

Руководитель группы проек-

тов «Иннопрактики» Роман Лука-

шев отметил, что керновый мате-

риал, который доставляют в МГУ 

для различных геохимических 

и геофизических исследований, 

является уникальным, причем 

не только для российской науки.

«Перед нами стоит задача по-

лучить информацию о возрасте 

этих пород, что позволит вери-

фицировать геологическую мо-

дель Арктического региона. И это 

очень важно для планирования 

любых работ на Крайнем Севе-

ре», – сказал Лукашев.

Замдиректора департамента 

геолого-разведочных работ НК 

«Роснефть» Николай Малышев 

рассказал, что создание достовер-

ной геологической модели любо-

го региона – это ключ к познанию 

недр. «Наша программа помогает 

получать огромный пласт геоло-

гической информации, которая 

обрабатывается, интерпретиру-

ется. И в итоге мы создаем досто-

верную геологическую модель 

региона. Специфика этой экспе-

диции в том, что мы планируем 

вскрыть с помощью стратиграфи-

ческого бурения наиболее древ-

ние уровни разреза осадочного 

чехла, которые имеют сходство 

с аналогичными комплексами 

Аляски», – сказал Малышев.

Плюс навигация по 
Севморпути
Впервые «Роснефть» отправила 

два научных судна в северные 

моря (для изучения стоковых 

ветров, дующих с Новой Земли) 

в июле 2012 года. Эта экспедиция 

дала старт самым масштабным в 

новейшей истории арктическим 

исследованиям.

В течение последующих более 

чем 10 лет «Роснефть» провела 

свыше 40 комплексных экспеди-

ций, многие из которых являются 

уникальными. С помощью высо-

котехнологичного отечествен-

ного оборудования учеными из-

учено 90% ледников российской 

Арктики. Такие исследования 

имеют и прикладные цели, ко-

торые связаны в том числе с раз-

витием Северного морского пути 

и контролем ледовой обстановки 

на высоких широтах.

Компания сотрудничает со 

всеми ключевыми профильны-

ми научно-исследовательскими 

центрами России, среди которых 

Институт проблем экологии и 

эволюции РАН им. А.Н. Северцо-

ва, Центр морских исследований 

МГУ им. М.В. Ломоносова, Инсти-

тут стратегического развития 

Арктики САФУ им. М.В. Ломоно-

сова, Сибирский федеральный 

университет, Арктический и ан-

тарктический научно-исследо-

вательский институт, Институт 

географии РАН, Институт океа-

нографии и другие.

За более чем 10 лет «Роснеф-

тью» были организованы беспре-

цедентные по географическому 

охвату гидрометеорологические, 

геологические, биологические 

исследования, среди которых 

развертывание широкой наблю-

дательной сети автоматических 

метеостанций и сейсмостанций, 

самое северное стратиграфиче-

ское бурение и лабораторный 

анализ полученного арктическо-

го керна (совместно с негосудар-

ственным институтом развития 

«Иннопрактика»), экологический 

мониторинг видов-биоиндика-

торов (белого медведя, атланти-

ческого моржа, северного оленя 

и белой чайки), имеющих жиз-

ненно важное значение для со-

хранения экосистемы региона.

Комплексные исследования 

Арктики необходимы и для про-

должения работ по ликвидации 

накопленного в советские годы 

ущерба в ходе освоения Арктики. 

Одно из решений этой задачи – 

микробный препарат для очистки 

северных морей от углеводород-

ных загрязнений, разработанный 

Арктическим научным центром 

ПАО «НК «Роснефть» совместно с 

«Иннопрактикой». Естественные 

штаммы холодолюбивых микро-

организмов в составе биопрепара-

та помогут решить сложнейший 

вопрос утилизации углеводоро-

дов в приполярных широтах.

Комплексные исследования 

Арктики позволят разделить из-

менения, вызванные естествен-

ными причинами и деятельно-

стью человека. Это необходимо 

для выработки максимально эф-

фективных управленческих ре-

шений, в том числе для обеспече-

ния круглогодичной навигации 

по Северному морскому пути. 

Яркий пример – эксперименты 

по буксировке айсбергов (массой 

более миллиона тонн), проведен-

ные компанией «Роснефть». С по-

мощью высокотехнологичного 

отечественного оборудования 

было изучено 90% ледников 

российской Арктики, что имеет 

важнейшее значение для контро-

ля ледовой обстановки на марш-

рутах Северного морского пути.

Как говорят ученые, сегодняш-

няя синергия корпоративной и 

фундаментальной наук открыва-

ет путь к будущим уникальным 

открытиям. Как выразился ис-

полнительный директор Цен-

тра морских исследований МГУ 

им. М.В. Ломоносова Николай 

Шабалин в ходе недавнего кру-

глого стола платформы «Чис тое 

будущее», «при унификации 

подходов, с системой контроля 

со стороны как государства, так 

и корпораций, в коллаборации 

фундаментальной и корпора-

тивной науки нам открываются 

новые возможности». Т
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Масштабная научно-исследовательская экспедиция «Роснефти»,
стартовавшая из Петропавловска-Камчатского, получит образцы пород континентального шельфа из труднодоступных 

и малоизученных регионов Восточной Арктики

Изучая Русский Север
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Cвыше 40 
комплексных арктических экспеди-
ций, многие из которых являются 
уникальными, провели специалисты 
«Роснефти»

С помощью 
высокотехноло-
гичного 
отечественного 
оборудования 
изучено 90% 
ледников 
российской 
Арктики, что 
имеет важнейшее 
значение для 
контроля ледовой 
обстановки 
на Северном 
морском пути

В результате бурения скважин ученые получают так 
называемый керн. Он представляет собой образец 
подземных структур, напоминающий слоеный пирог, 
где каждый слой – это порода, сформировавшаяся в 
разные геологические эпохи

На счету специалистов «Роснефти» 
десятки уникальных комплексных 
экспедиций, среди которых самые 
масштабные в новейшей истории 
арктические исследования

«Роснефть» запустила беспрецедентную по масштабам научную экспедицию в труднодоступные регионы Восточной Арктики

Исследования экспедиции «Роснефти» будут вестись с борта единственного в своем роде российского бурового судна «Бавенит».
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20 июля в Японском море начались китайско-российские учения «Север/Взаимодействие – 2023»,
сообщило Минобороны РФ. Их цель – укрепление военно-морского сотрудничества с Китаем, а также «поддержание стабильности и мира в Азиатско-

Тихоокеанском регионе». В прошлом году КНР и Россия провели наибольшее за 20 лет число совместных маневров – шесть

•ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА•

ЧЖАН ХАНЬХУЭЙ 

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ 
ПОСОЛ КИТАЙСКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ В РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ  

З
наменитый русский писа-

тель М.А. Шолохов в рома-

не «Тихий Дон» писал: «Не 

плюй, говорят, в колодец, 

ибо он может пригодиться». 

Это наполненное философским 

смыслом выражение велит нам 

не делать того, что вредит другим 

и не приносит пользу себе, иначе 

рано или поздно можно получить 

ответный удар. К сожалению, 

ближайший сосед Китая и Рос-

сии Япония планирует «плюнуть 

в колодец».

В последнее время Япония 

ускорила подготовку сброса 

радиоактивной воды из «Фуку-

симы» в море, пытаясь использо-

вать наспех опубликованный до-

клад МАГАТЭ, одобривший план 

сброса. Это вызвало всеобщее 

сомнение и резкое противо-

действие со стороны междуна-

родного сообщества. Объем 

радиоактивной воды, которую 

Япония намерена сбросить, 

велик, процесс займет долгое 

время, а территория, в которую 

попадет загрязненная вода, до-

стигнет небывалых размеров. 

Это нанесет серьезный ущерб 

общим интересам всего челове-

чества. Соседние страны, такие 

как Китай и Россия, а также ти-

хоокеанские островные государ-

ства неоднократно выражали 

серьезную обеспокоенность по 

этому поводу, и в Японии непре-

рывно раздаются голоса оппози-

ции. Воля народа не может быть 

нарушена. В этом вопросе нам 

необходимо понять следующие 

четыре основных факта.

Во-первых, ущерб, который 

будет причинен сбросом радио-

активной воды Японией в море, 

невозможно оценить. Как мы все 

знаем, загрязненная вода с АЭС 

«Фукусима» напрямую контак-

тирует с активной зоной ядер-

ного реактора, расплавленного 

в результате ядерной аварии, что 

существенно отличается от нор-

мальной работы системы водо-

отведения на атомных электро-

станциях. Радиоактивная вода 

из «Фукусимы» содержит более 

60 видов радионуклидов, на 

данный момент не существу-

ет эффективных технологий 

очистки многих из этих видов. 

Более того, Япония планирует 

сбрасывать загрязненную воду 

в море в течение 30 лет, общий 

объем составит более 1,3 млн 

тонн, что нанесет неизмеримый 

вред морской среде и здоровью 

людей. Японское правитель-

ство всячески пытается скра-

сить ситуацию, утверждая, что 

очищенная радиоактивная вода 

является чистой и безопасной 

для питья, и даже придумало 

для нее понятие «обработан-

ная вода», чтобы сбить с толку 

общественность, всеми воз-

можными способами пытается 

«обелить» загрязненную воду. 

Но что бы ни говорила япон-

ская сторона, радиоактивная 

вода есть радиоактивная вода, 

она не сможет превратиться в 

обычную воду. На самом деле 

результаты исследований, про-

веденных японской стороной, 

показали, что почти 70% очи-

щенной радиоактивно загряз-

ненной воды по-прежнему име-

ют не соответствующую нормам 

концентрацию радионуклидов. 

Сообщается даже, что содержа-

ние радиоактивного цезия в 

морской рыбе, выловленной в 

акватории, прилегающей к АЭС 

«Фукусима», в 180 раз превыша-

ет установленную японским за-

коном норму. Если радиоактив-

ная вода безопасна и безвредна, 

как утверждает Япония, почему 

она не сбрасывает ее напрямую 

внутри страны или не хранит 

для бытовых нужд?

Во-вторых, сбрасывая радио-

активную воду в море, Япония 

нарушает международные обя-

зательства. Япония подписала 

Конвенцию Организации Объ-

единенных Наций по морскому 

праву. Когда Япония сбрасывает 

радиоактивную воду, игнори-

руя интересы других сторон, она 

сознательно нарушает данную 

Конвенцию и ряд международ-

ных обязательств. Согласно рас-

четам немецкого исследователь-

ского института по изучению 

морей и океанов, для бассейна 

около побережья «Фукусимы» 

характерно сильное океани-

ческое течение, поэтому после 

того, как Япония сбросит ра-

диоактивную воду в море, она 

распространится по большей 

части Тихого океана в течение 

57 дней, достигнет побережья 

США и Канады через три года и 

распространится по всему миру 

в течение 10 лет, что неизбеж-

но приведет к трансграничным 

последствиям и нанесет ущерб 

внешней среде. Японская сторо-

на нарушает не только общепри-

знанные нормы международно-

го права о «ненанесении ущерба 

внешней среде», но и статью 194 

Конвенции Организации Объ-

единенных Наций по морскому 

праву, которая гласит, что «го-

сударства должны принимать 

все совместимые с настоящей 

Конвенцией меры, которые не-

обходимы для предотвращения, 

сокращения и сохранения под 

контролем загрязнения морской 

среды из любого источника», и 

другие положения. Кроме того, 

в соответствии с такими между-

народными документами, как 

Конвенция об оперативном 

оповещении о ядерных авариях, 

Конвенция о ядерной безопас-

ности и Лондонская конвенция 

по предотвращению загряз-

нения моря сбросом отходов 

и других материалов, Япония 

также должна соблюдать меж-

дународные обязательства по 

уведомлению и всесторонним 

консультациям, мониторингу и 

оценке состояния окружающей 

среды, принятию превентивных 

мер по минимизации рисков и 

обеспечению информационной 

прозрачности. Японские власти 

должны честно спросить себя, 

выполнены ли эти международ-

ные обязательства.

В-третьих, сброс Японией 

радиоактивной воды в море про-

тиворечит моральному долгу и 

совести. Японские специалисты 

предложили различные спосо-

бы утилизации радиоактивной 

воды, включая закачку в пласты, 

выпаривание, выброс водоро-

да, подземное захоронение и 

сброс в море. Сброс в море – не 

единственное решение для ути-

лизации радиоактивной воды 

с АЭС «Фукусима» и тем более не 

самый безопасный способ ути-

лизации. В своих личных инте-

ресах правительство Японии вы-

брало самый дешевый и самый 

вредный способ избавления от 

загрязненной воды, не испробо-

вав все безопасные методы ути-

лизации, абсолютно не считаясь 

с общим мнением, что крайне 

эгоистично и безответственно. 

С тех пор как в апреле 2021 года 

японское правительство объя-

вило, что оно будет сбрасывать 

радиоактивную воду в море, 

Япония неоднократно заявляла, 

что не будет откладывать сроки 

сброса воды, это говорит о том, 

что эта страна никогда не соби-

ралась проводить полноценные 

и добросовестные консультации 

с заинтересованными сторона-

ми. Японское правительство сна-

чала приняло решение о сбросе 

воды в море, а затем искало дока-

зательства и одобрения данного 

решения, не проявляя никакого 

уважения к научным подходам 

решения данной проблемы. 

Двенадцать лет назад весь мир 

проявил сочувствие и оказал под-

держку Японии в связи с ядерной 

аварией на АЭС «Фукусима». Две-

надцать лет спустя Япония реши-

ла переложить угрозу ядерного 

загрязнения на все человечество, 

это совершенно аморальный 

п оступок.

В-чет верт ы х, Япони я не 

может использовать док лад 

М АГАТЭ в качестве «пропус-

ка» для сброса радиоактивной 

воды в море. Согласно Уставу 

МАГАТЭ, функции Агентства 

ограничиваются содействием 

использования атомной энергии 

в мирных целях, разработкой 

норм безопасности и т. д. и не 

включают выпуск докладов по 

одобрению выброса странами 

загрязняющих веществ. Агент-

ство было приглашено японской 

стороной для проведения оцен-

ки и инспекции, но сфера полно-

мочий ограничивалась оценкой 

плана сброса в море радиоактив-

ной воды. Агентство не изучало 

другие способы утилизации и 

не принимало в полной мере 

экспертные заключения, пред-

ложенные технической рабочей 

группой разных сторон, таким 

образом доклад Агентства не мо-

жет доказывать необходимость 

и научность плана сброса в море 

загрязненной воды. В частности, 

Токийская энергетическая ком-

пания (ТЕРСО) неоднократно 

скрывала и фальсифицирова-

ла данные о радиоактивной 

воде, можно сказать, данная 

компания известна своими не-

однократными злодеяниями 

в прошлом. Однако Агентство 

осуществляло инспекцию и 

оценку только на основе данных 

и информации, предоставлен-

ных данной компанией в одно-

стороннем порядке, и проводило 

исследования и анализ только 

небольшого количества проб 

воды, загрязненной радиоак-

тивными веществами, в одно-

стороннем порядке собранных 

японской стороной. Подлин-

ность данных и точность инфор-

мации вызывают большие со-

мнения, а репрезентативность 

проб крайне недостаточна. На-

сколько заслуживающим дове-

рия и убедительным может быть 

доклад, поспешно выпущенный 

Агентством при таких обстоя-

тельствах? В течение 30 лет, ког-

да будет идти сброс воды в море, 

кто может гарантировать, что 

японские очистные установки 

останутся эффективными в те-

чение такого длительного вре-

мени? Кто может предсказать, 

какое воздействие окажет боль-

шое количество радиоактивной 

воды, сбрасываемой в море, на 

морскую экологию и здоровье 

человека? Стоит отметить, что 

США и некоторые страны За-

пада ранее проявляли горячий 

интерес и подогревали вопрос 

о защите окружающей среды, 

тем самым пользовались воз-

можностью для вмешательства 

во внутренние дела развиваю-

щихся стран, но на этот раз они 

попустительствуют и молча 

соглашаются с тем, что делает 

японское правительство, избе-

гая разговоров о вреде попада-

ния загрязненной воды в море. 

Что это за лицемерие и двойные 

стандарты?

Как говорится, «вылитую 

воду трудно собрать назад», при-

чиненный сбросом воды ущерб 

будет бесконечен. Океан – это 

общий дом человечества, а не 

частная «канализация» Японии, 

куда можно произвольно сбра-

сывать радиоактивную воду! По-

добное действие касается общих 

интересов всего человечества 

и вовсе не является личным де-

лом Японии. Боль и горе ядерной 

аварии на «Фукусиме» не долж-

ны передаваться грядущим по-

колениям. Мы призываем япон-

скую сторону отказаться от идеи 

единоличного решения пробле-

мы, немедленно изменить свой 

курс, взять на себя должную 

моральную ответственность и 

международные обязательства, 

обратить особое внимание на 

закономерную озабоченность 

других стран, строго принять 

меж ду народный контроль, 

утилизировать радиоактивную 

воду научным, прозрачным и 

безопасным способом и при-

остановить выполнение плана 

по сбросу радиоактивной воды 

в море!

Китай готов вместе с между-

народным сообществом, вклю-

чая Россию, придерживаться 

концепции глобального океа-

нического управления, пред-

усматривающей совместные 

конс ультации, совмес т ное 

строительство и совместное ис-

пользование, общими силами 

оберегать морскую среду, содей-

ствовать ее устойчивому разви-

тию, укреплять строительство 

морской экологической цивили-

зации и вносить активный вклад 

в создание морского сообщества 

единой судьбы. Т

Радиоактивная вода из «Фукусимы» 
содержит более 60 видов 
радионуклидов, на данный момент 
не существует эффективных 
технологий очистки многих из этих 
видов

Эксперты МАГАТЭ проинспектируют подготовку к сбросу воды с АЭС «Фукусима». 
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Япония, не плюй в колодец!
Океан – это не «канализация», куда можно произвольно сбрасывать радиоактивную воду
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А король-то голый!
•ПРОКАТ•

На экраны выходит исторический 

блокбастер «Жанна Дюбарри» – 

фильм открытия Каннского фе-

стиваля. Думается, такая честь 

выпала ленте отнюдь не из-за ее 

художественных качеств. Режис-

сер и исполнительница главной 

роли Майвенн ранее прославилась 

тем, что плюнула в лицо журнали-

сту, который «припечатал» Люка 

Бессона – отца ее ребенка и фигу-

ранта дел о сексуальном насилии. 

А Джонни Депп, исполнитель роли 

Людовика XV, был в опале из-за 

скандального развода с женой, 

обвинявшей его в побоях. Так что 

явление Майвенн и Деппа в Кан-

нах обеспечило громкую рекламу 

и фильму, и фестивалю.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Сюжет тоже со скандальным привку-

сом: история реально существовав-

шей Жанны Бекю – незаконнорож-

денной дочери кухарки и монаха. 

Наделенная от природы привлека-

тельностью и избыточной резвостью 

натуры, она с молодых лет пошла по 

рукам. Минуя статус портовой шлю-

хи, Жанна, умевшая читать и писать, 

быстро достигла уровня респекта-

бельной куртизанки. 

Обедневший граф Дюбарри (Мель-

виль Пупо) не только пользовался 

красоткой, но и за мзду делился ею 

с друзьями – в частности, с пылким 

маршалом Ришелье в исполнении 

88-летнего «блондина» Пьера Ришара, 

что само по себе выглядит на экране 

смешно. Когда Жанна расцвела, граф 

Дюбарри и судьба подарили ей встречу 

с королем Людовиком XV, которому, 

как свидетельствуют исторические 

источники, было уже под 60. После 

первого же свидания в своих покоях 

монарх сделал Жанну официальной 

фавориткой – в нарушение всех вер-

сальских канонов. Считалось, король 

имеет право ублажать себя только с 

титулованной и замужней дамой, а 

с девицей из прос тонародья – не ко-

мильфо. И по такому случаю Дюбарри 

заключил с Жанной фиктивный брак, 

наделив простолюдинку дворянской 

фамилией…

Право, мне трудно понять, за какие 

заслуги перед историей Жанна Дю-

барри, как ее называли, «величайшая 

развратница Франции», заслужила 

право стать героиней международного 

проекта с огромным для европейско-

го кино бюджетом (22 млн евро). На 

экране Жанна никак не проявляет хоть 

какую-то неординарность. Искусство 

эротического соблазна, которым Жан-

на, надо полагать, владела в совершен-

стве, с ханжеским целомудрием выне-

сено в фильме за скобки. А в остальном 

перед нами заурядная, немолодая (ее 

почему-то играет сама 47-летняя Май-

венн), некрасивая, со всех сторон не-

интересная и неумная особа. Все пере-

живания героини связаны с тем, чтобы 

угодить королю и заслужить хотя бы 

мимолетное расположение будущей 

королевы Марии-Антуанетты (той 

самой, что советовала беднякам есть 

пирожные, если у них нет хлеба). Са-

мыми запоминающимися поступками 

Жанны станут ее реверансы королю на 

новый лад – глядя не в пол, а в глаза, да 

переодевание в мужской костюм для 

поездки верхом, что вызовет осужде-

ние королевской дворни и восхищение 

режиссерки. И об этих «потрясениях 

основ» снимать кино?

Да и любовной магии между пер-

сонажами заметить не удалось. Уж 

больно циничным выглядит союз 

проститутки и престарелого короля-

развратника. Кстати, именно Людо-

вику XV принадлежит фраза «После 

нас хоть потоп», про которую авторы 

фильма тоже «забыли». 

Джонни Деппу, напудренному и на-

румяненному по канонам XVIII века, 

досталось минимальное количество 

текста и поводов для актерского само-

выражения. У его героя, по сути, нет 

биографии, судьбы, характера. Май-

венн, будучи сценаристкой, режиссе-

ром и исполнительницей главной роли, 

перетягивает одеяло на себя. И как толь-

ко голливудский первач согласился на 

такое понижение своего статуса? 

Подозреваю, когда его имя во время 

судебных тяжб оказалось в Голливуде 

под негласным запретом, он был со-

гласен на любое сносное предложе-

ние, лишь бы вновь появиться на экра-

нах. И тут матушка Европа, которая 

для Деппа не чужая (он был женат на 

французской актрисе Ванессе Паради), 

протянула актеру руку. Но вряд ли эта 

роль войдет в число его творческих 

свершений. Как и сам фильм – в исто-

рию кинематографа. 

Жаль, знаменитый Каннский фес-

тиваль в этот раз оставил на своих 

знаменах мутноватое пятно. Т

Любовной магии между персонажами 
заметить не удалось. Уж больно циничным 
выглядит союз проститутки и престарелого 
короля-развратника

19 июля у Владимира Маяковского, 

«тринадцатого апостола», видевшего 

миссию поэта в том, чтобы собирать 

людские горести и нести их Богу, слу-

чился юбилей. А кто он для нас сегод-

няшних – «лучший, талантливейший 

поэт» канувшей в прошлое эпохи или 

ждущий своего часа глашатай неиз-

бежных перемен? Об этом говорим 

с литературоведом, специалистом 

по творчеству Маяковского Мариной 

КРАСНОВОЙ.

– Маяковского то поднимали на государствен-
ный щит, то демонстративно забывали. А кем 
бы он стал, живи он сегодня?

– Да кем угодно! Блогером-миллион-
ником, акулой рекламного бизнеса, рок-
звездой. Марина Цветаева точно подметила, 
что «своими быстрыми ногами Маяковский 
ушагал далеко за нашу современность и 
где-то, за каким-то поворотом, долго еще 
нас будет ждать».

Например, он первым увидел в рекламе 
вид искусства, к которому подходил чрезвы-
чайно серьезно. Его современники очень 
удивлялись, когда узнавали, что поэт такого 
дарования пишет тексты для коммерческих 
нужд. Однако он отлично понимал, что целевая 
аудитория, например, рекламы сосок – вовсе 
не дети, а те самые представители «ревущих 
двадцатых», которым предстоит строить страну. 
И хулиганский слоган «Лучших сосок не было и 
нет, готов сосать до старых лет» на Парижской 
выставке удостоили серебряной медали. 

Провокация – часть его имиджа. Он был 
кем-то вроде рок-звезды своего времени, 
ни один поэт не собирал таких залов, да и не 
странствовал столько. В 1927 году Маяков-
ский отсутствовал в Москве 181 день, объехав 
40 городов России и успев побывать за гра-
ницей. Сохранились записи о его выступлении 
на заводе в Баку. Отчитав программу, поэт по-
просил проголосовать, многие ли его поняли. 
Так вот, 799 рабочих из 800 подняли руки: да! 

Он очень хотел «быть понят родной стра-
ной», достучаться до каждого. Чтобы выве-
сти аудиторию на живой разговор, строил 
программу динамично, разбивая ее на три 
части: сначала доклад на острую, спорную 
тему (можно даже о моде – «Даешь изящную 
жизнь!»), затем стихи, а в заключение ответы 
на записки публики. Он даже собирался на-
писать книгу «Универсальный ответ записоч-
никам», но, увы, не успел.

– А о чем его спрашивали?
– Обо всем: сколько зарабатывает, как 

складываются отношения с женщинами, 
есть ли друзья, почему надел это, а не то... 
И М аяковский отвечал прямо как современ-
ный блогер.

– Его рифмы, словообразование, сюже-
ты не имеют себе равных. Некоторые спе-
циалисты считают, что именно он создал тот 
современный язык, на котором мы разгова-
риваем. «Но поэзия – пресволочнейшая шту-
ковина: существует – и ни в зуб ногой». Это же 
словно сегодня, а не сто лет назад сказано! 

– И знаменитая «лесенка», появившаяся 
в 1923 году, ближе к нашей речи, чем ода 
или каламбур пушкинского времени. Кстати, 
изобретена она была не из страсти к фор-
мотворчеству – Маяковский так расставлял 
ритмические акценты, чтобы нам было проще 
его услышать. Это мысли на ходу, отбиваемые 
ритмом шага по ступенькам. Неслучайно он 
называет себя тринадцатым апостолом: в его 
понимании поэт – это медиум между высшим 
миропорядком и людьми. 

Это в нем от юноши-максималиста, каким 
он навсегда остался и для которого существу-
ют только черное и белое, громада-любовь и 
громада-ненависть. «Сплошное сердце стучит 
повсеместно» – не просто образ, а способ су-
ществования. И этим он близок молодежи – 
вчерашней, сегодняшней и будущей. Кстати, 
посвященный Маяковскому паблик «ВКон-
такте» насчитывает сотни тысяч подписчиков. 

– В книге «Тринадцатый апостол» литера-
туровед Дмитрий Быков* замечает: «Христос 
пошел за нас на крест, Пушкин за всех нас был 
убит на дуэли, Маяковский за нас застрелил-
ся». По мнению исследователя, самоубийство 
поэта – логичный шаг «агитатора, горлана-гла-
варя», поставивший точку в его жизни после 
того, как идея оказалась опошлена. Согласны?

– Маяковский породил обширную мифо-
логию. По выражению Шкловского, он погиб, 
«обставив свою смерть сигнальными огнями». 
Это, конечно, не про женщин и точно не про 
Лилю Брик. И даже не про отношения с со-
ветской властью. Это как раз про то самое 
опошление того, что казалось великим. Т  

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА

*Внесен Минюстом в реестр иностранных 
агентов.

Икону Андрея Рублева «Троица» привезли 
из храма Христа Спасителя в реставрационный центр имени Грабаря. 

В Минкультуры сообщили, что больше нет планов передачи музейных ценностей РПЦ

На Алтае открылся XXV всероссийский
Шукшинский кинофестиваль. В конкурсной программе заявлено 32 работы 

в категориях документального, художественного и короткометражного кино

И дяде Ване хочется черной икры
Ну и как прикажете реальной жизни прорываться на сцену?

•ТЕАТР•

В театральной жизни короткое затишье, но до 

следующего сезона рукой подать. Каким он 

будет? Это бабушка надвое сказала, хотя ре-

пертуар на большинстве сцен вряд ли сильно 

изменится. Однако где гарантия, что культурное 

начальство не спарашютирует в очередной театр 

нового худрука – столь же нежданно, как выбра-

сывают десант в тыл врага. Прошлый сезон был 

щедр на такие сюрпризы…

ЛЮБОВЬ ЛЕБЕДИНА

Н
ечто подобное испытал Театр имени Вахтанго-

ва после вынужденного ухода оттуда Римаса 

Туминаса. Многие думали: все, кранты, за-

навес. Но директор театра Кирилл Крок дал 

карт-бланш молодым – и четыре статуэтки 

недавно врученной в 32-й раз премии «Хрустальная 

Турандот» выиграли вахтанговцы. Лучшим режис-

сером признали Светлану Землякову за спектакль 

«Генерал и его семья». Студентку Щукинского учи-

лища Полину Рафееву наградили за роль Гелены 

в «Варшавской мелодии», Александр Олешко по-

корил жюри главной ролью в спектакле «Павел I». 

А зрители отдали предпочтение «Амадею» с учас-

тием Алексея Гуськова и Виктора Добронравова в 

постановке Анатолия Шульева, недавно ставшего 

главным режиссером прославленной труппы взамен 

уехавшего за рубеж Юрия Бутусова. 

Не забудем и про уникальный проект «Вахтангов – 

путь домой». В его рамках театр за собственный 

счет восстановил родовое гнездо своего основателя 

Евгения Вахтангова во Владикавказе. 

Театр Наций, работающий под руководством 

Евгения Миронова, но по принципу антрепризы, 

ограничился в конце сезона шумными гастролями 

в Северной столице, избрав для этого две знаме-

нитые площадки – Александринский театр и БДТ 

имени Товстоногова. Последний, к слову, в отличие 

от Александринки, где многолетнему лидерству 

худрука Валерия Фокина, кажется, пока ничто не 

грозит, недавно пополнил собой число коллективов, 

вошедших в зону турбулентности: с Андреем Могу-

чим, правившим здесь 10 лет, не продлили контракт. 

Эта перемена невольно срифмовалась с судьбой 

главного героя спектакля «Саша, привет!», привезен-

ного москвичами. Хотя, конечно, в пьесе Дмитрия 

Данилова все намного жестче: профессор Сергей 

Фролов (артист Игорь Гордин) встречается с юной 

студенткой, что не только противоречит принятой 

в обществе морали, но в антиутопическом мире, 

воссозданном на сцене режиссером Маратом Га-

цаловым, карается смертью. Педагога должен рас-

стрелять пулемет по имени Саша… Фантастика? 

Но посмотрите, как густеет в обществе атмосфера 

вражды, доносов и запретов – и многое уже не ка-

жется выдумкой. 

Второй спектакль, вызвавший интерес у питер-

цев, – «Прыг-скок, обвалился потолок» по киносцена-

рию Геннадия Шпаликова в постановке Марины Брус-

никиной. Муж и жена из-за пустяка разрушают свою 

жизнь – и тут вновь не просто личный конфликт, но 

нечто большее, связанное с нарастающей агрессией.

Афиши московских театров в прошедшем сезоне 

пестрели юбилейными логотипами. Так, Театр име-

ни Моссовета вспоминал своих великих актеров. 

На экране над сценой являлись лица Любови Орло-

вой, Фаины Раневской, Веры Марецкой, Ростислава 

Плятта, Леонида Маркова, Сергея Юрского. Время 

не властно над ними, как и над постановками Юрия 

Завадского, Анатолия Эфроса, Павла Холмского. 

Вдумайтесь: 33 года идет в саду «Аквариум» одна из 

первых в стране рок-постановок «Иисус Христос – су-

перзвезда», и на спектакль не перестает идти публика. 

Можно догадаться, как трудно было Евгению Мар-

челли, назначенному сюда в 2020 году, повернуть 

руль после беспорядочных манипуляций режис-

серской коллегии, напоминавшей лебедя, рака и 

щуку. Не обошлось и без конфликтов с авторитета-

ми. Коллектив лихорадило, и никак не отыскивал-

ся Гамлет в массовке. Наконец в труппе появился 

Кирилл Быркин, и пазл сложился. На сегодняшний 

день «Шекспиргамлет» – один из лучших спектаклей 

марчеллиевского театра, как и «БЕСприданница» 

с Анастасией Беловой в роли Ларисы Огудаловой.

С фасада МХТ в Камергерском переулке на время 

каникул исчезли афиши недавних премьер с грифом 

«125 лет», но горькое послевкусие от несоответствия 

качества постановок юбилейной привязке осталось. 

Взять выпущенного к дате «Дядю Ваню» (в главных 

ролях – Светлана Колпакова, Сергей Епишев, Павел Чи-

нарев). Режиссер Денис Азаров, возможно, и не желал 

навредить Чехову, но… не получилось! Герои вышли 

невыразительными, будто смайлики в соцсети. Кого 

из режиссеров Константин Хабенский приглашает на 

постановки? Тут и всеядный Богомолов, и авангардист 

Крамер – понять, каким принципом руководствуется 

худрук, трудно. Что же до артистов, то иных нынче 

привычнее видеть в сериалах или в рекламе лотереи. 

Кушать хлеб с черной икрой тоже ведь хочется... 

Тут самое время вновь вспомнить великого 

Островского – и не только в связи с 200-летним юби-

леем. Многие из немеркнущих шедевров ожили в ра-

ботах 19 коллективов из Санкт-Петербурга, Минска, 

Кинешмы, Белгорода, Твери, Барнаула, Челябинска, 

Йошкар-Олы, на протяжении месяца составлявших 

афишу XIII Международного фестиваля Островского. 

Сцены под этот праздник отдал Малый театр.

«За чем пойдешь, то и найдешь», «Не в свои сани 

не садись», «Не было ни гроша, да вдруг алтын». 

Здесь – вся правда о власти и деньгах, предатель-

стве и мошенничестве, любви и обмане, счастье 

и бесчестии. Очень актуально во все времена, а в 

наше – особенно! Т

19 коллективов
из Санкт-Петербурга, Минска, Кинешмы, 
Белгорода и других городов привезли свои 
работы в Москву на XIII Международный 
фестиваль Островского

Красивый, 
130-летний

Взгляд

«Дядя Ваня» в МХТ имени Чехова. «Амадей» Театра имени Вахтангова на недавней 32-й премии «Хрустальная 

Турандот» получил приз зрительских симпатий.
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•ВОПРОС РЕБРОМ•

Как дела у «королевы спорта»? 

Односложно ответить трудно. 

Поневоле надо рассуждать, 

разделив тему на две поло-

вины: «у них» и «у нас». Наши 

легкоатлеты, лишившись воз-

можности соревноваться с 

соперниками из других стран, 

соревнуются между собой, 

наблюдают за стартами силь-

нейших со стороны – и, конеч-

но, сравнивают результаты.

АРТЕМ СКВОРЦОВ

В один день проходили состяза-

ния 8-го этапа Бриллиантовой 

лиги в польском Хожуве и Кубка 

России в подмосковном Жуков-

ском. Приходится признать, что 

«у них» победители показали 

результаты почти во всех ви-

дах выше наших. Даже в прыж-

ках в высоту у Данила Лысенко 

2.33 против 2.36 у ветерана Му-

таза Баршима и призеров Лиги 

Джанмарко Тамбери (Италия) и 

Тобиаса Потье (Германия), прыг-

нувших на 2.34.

Ну а главным героем Лиги в 

очередной раз стал норвежец Якоб 

Ингебригтсен с рекордом Европы 

на «полуторке» – 3 минуты 27,14 се-

кунды. Грозные кенийцы Абель 

Кипсанг (3.29,11) и Рейнольд Че-

руйот (3.30,30) остались позади. 

Якоб все ближе подбирается к 

мировому рекорду Хишама Эль-

Герружа из далекого 1998 года 

(3.26,00), который специалисты 

уже перестают называть вечным. 

Всех изумляет не только тот 

факт, белый бегун стабильно по-

беждает на дистанциях 1500 и 

5000 метров, где в последние де-

сятилетия царствовали африкан-

цы. Ко всему Якоб имеет плотное, 

даже массивное телосложение. Он 

не только таскает по беговой до-

рожке «лишние» килограммы, но 

и бежит как лыжник, наступая с 

пятки и закрепощая мышцы тор-

са. Тем не менее выигрывает! Раз-

рушая стереотипы о природном 

преимуществе в выносливости 

высокогорных африканцев над 

остальными жителями планеты.

Вернувшийся в строй олимпий-

ский чемпион Рио-2016 Уэйд ван 

Никерк (ЮАР) без напряжения 

выиграл 400 метров с отличным 

результатом 44,08 секунды. Если 

на ближайших стартах добавит-

ся несколько сильнейших конку-

рентов из США и Ямайки, Никерк 

вполне способен улучшить свой 

же мировой рекорд семилетней 

давности – 43,03 секунды.

Из российских легкоатлетов 

чаще других упоминались на этой 

неделе две Елены – Куличенко и 

Исинбаева. О первой наши СМИ 

заговорили два года назад, когда 

она сменила гражданство с рос-

сийского на кипрское. Теперь о 

Куличенко вспомнили потому, 

что она выиграла молодежное 

первенство Европы U23 в прыж-

ках в высоту с результатом 1.91. 

Штурмовала и 1.94, была близка 

к успеху. Елена стала чемпион-

кой Европы среди спортсменок 

не старше 23 лет, притом что ей 

лишь 20. И это при росте в 1.69! 

Выросла Лена в Подмосковье, где 

добилась первых успехов под ру-

ководством Елены Голодновой, 

вдовы именитого наставника 

прыгунов Евгения Загорулько… 

Ну а на Елену Исинбаеву обру-

шилась лавина критики и оскорб-

лений. Причины? Она переехала 

с семьей на Канары. Живет там 

в особняке. Но если посмотреть 

на официальные источники до-

ходов Исинбаевой за последние 

четверть века, то выяснится, что 

заработанных ею денег хватило 

бы и на несколько особняков. 

Чего не скажешь о некоторых 

наших чиновниках, имеющих 

зарубежную недвижимость и 

засекреченные ныне доходы.

А тут еще двукратная олим-

пийская чемпионка и 28-кратная 

рекордсменка мира назвала свою 

службу в армии (она выступала 

за ЦСКА) номинальной. Но если 

всех легкоатлетов ЦСКА делать не 

номинальными, то тогда надо в 

системе армейского спорта оста-

вить только полосу препятствий 

и метание гранаты…

Гадости в адрес Елены Исин-

баевой, так много сделавшей для 

прославления России на спор-

тивных аренах, льются потоком, 

главный спортивный телеканал 

посвятил этому целое ток-шоу. 

Совсем уж некрасивая новость 

пришла из Махачкалы. Глава 

Республики Дагестан Сергей 

Меликов сообщил, что поручил 

мэру переименовать стадион в 

Махачкале, который назван в 

честь двукратной олимпийской 

чемпионки. 

Всем этим рьяным защитни-

кам армейской нравственности 

хочется напомнить: Исинбаева 

является одной из немногих рос-

сиян, оставшихся в руководстве 

мирового спорта – в сентябре 

она приступит к работе в МОК. 

И после всех ушатов грязи, на 

нее вылившихся, ей предстоит 

защищать интересы российских 

спортсменов. Т
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•БОРЬБА ИДЕЙ•

Сначала о масштабах явле-

ния. За последние 12 меся-

цев под эгиду национальных 

федераций других стран 

переехали более двух сотен 

российских спортсменов – 

международного уровня 

либо с серьезными перспек-

тивами на это. Среди них 

больше других шахмати-

стов – порядка 140 человек. 

И это несмотря на то, что 

ФИДЕ разрешила россиянам 

и белорусам соревноваться 

на международных турни-

рах в нейтральном статусе 

до 1 января 2024 года. Но 

Евгений Романов выступает 

за Норвегию, Александра 

Костенюк – за Швейцарию, 

Кирилл Алексеенко – за 

Австрию, менее титулован-

ные разъехались по другим 

странам. Второе-третье ме-

ста в этом списке делят фи-

гуристы и мастера конного 

спорта.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

П
онятно, единичными та-

кие случаи уже не назо-

вешь, и наши чиновни-

ки задумались о мерах 

по сдерживанию потока 

отъезжающих атлетов. Когда 

глава комитета Госдумы по 

физической культуре и спор-

ту Дмитрий Свищев объявил, 

что готовится законопроект, 

обязывающий российских 

спортсменов выплачивать 

компенсацию в случае смены 

гражданства, в публичные 

дискуссии вк лючились не 

только болельщики и специа-

листы, но и люди, далекие от 

спорта.

И мнения кардинально раз-

делились. Одни категорично 

призывают не выпускать «пере-

бежчиков» из страны, пока те 

не возместят затраты государ-

ства на их подготовку, а тем, 

кто остался в России, срезать 

выплаты из госбюджета. Дру-

гие напоминают, как еще не так 

давно после каждого загранич-

ного турнира табунами сбега-

ли из отелей кубинские атлеты, 

покидая Остров свободы таким 

незамысловатым способом. Хо-

тите, чтобы то же самое проис-

ходило с россиянами?

Не хотим, но что делать? 

Дмитрий Свищев и депутат 

Госдумы, олимпийская чем-

пионка Светлана Журова, 

комментируя готовящийся 

законопроект, напирают на не-

обходимость с каждым атлетом 

сборной России заключать кон-

тракт. Тогда, если спортсмен 

соберется сменить граждан-

ство, он будет обязан по этому 

контракту компенсировать за-

траты. Федерация высчитает, 

сколько именно денег на него 

было потрачено, – и пожалуйте 

в кассу. Впрочем, юристы напо-

минают: чтобы федерациям за-

ключать подобные контракты 

со спортсменами уже сейчас, 

вовсе не нужно придумывать 

новые законы – достаточно 

имеющихся. Подобная прак-

тика существует в большин-

стве стран. Спросите агентов, 

работающих в большом спорте, 

и они расскажут вам, что без 

юридически оформленных 

отношений тут и шагу не сде-

лаешь. Например, давно уже 

заключаются договоры с роди-

телями будущих звезд тенниса 

или футбола – и это работает.

За подробностями зако-

нопроекта, готовящегося 

в нед рах Госдумы, «Труд» об-

ратился к Дмитрию Свищеву 

и другим спортивным специа-

листам (читайте подборку 

мнений на стр. 3). «В обычное, 

благополучное время смена 

гражданства была нормаль-

ным процессом – одни приез-

жали к нам (Виктор Ан, Вик 

Уайлд, Татьяна Волосожар), 

другие переезжали туда (Ана-

стасия Кузьмина и другие 

б иатлонисты). Да, спортсме-

ны хотят добиться высших 

результатов в деле, которому 

посвятили жизнь. Но не будем 

закрывать глаза на то, какие 

немалые деньги тратятся из 

бюджета на поездки, трене-

ров, базы, экипировку и про-

чее. Задача сохранить спорт-

с мена сейчас для нас важнее, 

чем получение компенсации 

при смене им гражданства. 

Тем более нельзя отпугивать 

перспективных атлетов, ведь 

изоляция российского спорта 

не будет вечной.

Но и не учитывать госу-

дарственные затраты и инте-

ресы тоже неправильно. Мы 

разослали письма в Минспорт, 

федерации, в регионы с прось-

бой выразить свою позицию 

по данной инициативе. Мо-

жет так получиться, что ее 

не поддержат. Это довольно 

щепетильный вопрос», – ска-

зал Дмитрий Свищев.

Что же, подождем, посмо-

трим, чем завершатся эти дис-

куссии. Т

С тех российских спортсменов, кто решится на переезд в другую страну, законодатели предлагают взять деньгами

Свои и чужие

Депутаты Госдумы Дмитрий Свищев и Светлана Журова инициировали новый закон.

На счету Елены Исинбаевой два олимпийских золота, слава, добытая  

трудами и нервами. Но об этом ее сегодняшние критики не вспоминают.
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Более 200
российских спортсменов 
международного уровня 
переехали за последние 
12 месяцев под эгиду 
национальных федераций 
других стран

А 28 мировых рекордов – это вам не аргумент?

А В ЭТО ВРЕМЯ

Впервые за 20 лет футбольный сезон в Ев-
ропе стартует без вечных Месси и Роналдо. 
Криштиану сразу после чемпионата мира 
в Катаре перебрался в Саудовскую Аравию. 
Его захотели видеть в своей команде вла-
дельцы «Аль-Насра» и выложили португальцу 
рекордные в мире спорта полмиллиарда 
евро за контракт! Месси же после долгого 
раздумья, оставаться ли в ПСЖ или вернуть-
ся в родную «Барсу», выбрал третий путь – за 
океан, в «Интер Майами», из которого воз-
намерился сделать суперклуб еще один 
культовый футбольный персонаж Дэвид 
Бекхэм. При этом выяснилось, что Саудов-
скую Аравию «король Лео» тоже не оставил 
без внимания, подписав с тамошним Ми-
нистерством туризма трехлетний контракт 
стоимостью 25 млн долларов за оказание 
пиар-содействия.

Что уж удивляться тому, что следом за Ро-
налдо на Аравийский полуостров взял курс 
целый клин футбольных знаменитостей: от 
Карима Бензема, Эдуара Менди и Калиду 
Кулибали до Сергея Милинковича-Савича, 
Н'Голо Канте и Марцело Брозовича. Но и 
по проторенной Месси дорожке в амери-
канскую MLS уже отправились его бывшие 
партнеры по «Барселоне» Серхио Бускетс и 
Жорди Альба. Все они должны заменить не 
так давно покинувших клуб «европейских 
миссионеров» Гонсало Игуаина и Блеза 
Матюиди. А руководить процессом Бекхэм 
пригласил экс-наставника «Барселоны» и 
сборной Херардо Мартино, заменившего на 
тренерском мостике еще одну английскую 
легенду, Фила Невилла.

Нет сомнений, перед тем как окончатель-
но уйти на пенсию, Месси и Роналдо устро-
ят революцию в нефутбольных регионах 
планеты одним своим присутствием. А там, 
глядишь, аппетиты разыграются у Китая и 
Индии. Звезды футбола и их бизнес-консуль-
танты чувствуют: сегодня подходящий мо-
мент для второго старта в карьере. Трофеев 
у каждого немерено, денег тоже. Но вешать 
бутсы на гвоздь они не торопятся. А экзотика 
их не страшит: они давно «люди мира» – где 
только не играли, на каких языках не говори-
ли с партнерами. Главный-то язык – футболь-
ный, а им они владеют в совершенстве. Т

МИХАИЛ СМИРНОВ

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
Внимание!

Во всех отделениях «Почты России» с июля 2023 года началась досрочная 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

объявляет о проведении двухэтапного открытого тендера 5776-OD 
на право заключения договора на поставку телескопического 

погрузчика c поворотной башней и комплектом дополнительного 

оборудования для НПС Кропоткинская. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 
ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru

 (Раздел «Тендеры»: Закупка 5776-OD). 
Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

объявляет о проведении двухэтапного открытого тендера 5777-OD 
на право заключения договора на закупку расходных материалов 

для обеспечения испытательных лабораторий КТК-Р. 
Рамочный договор. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 
ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru

 (Раздел «Тендеры»: Закупка 5777-OD). 
Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

объявляет о проведении открытого тендера 5787-OD на право 

заключения договора на поставку шкафов гарантированного 

питания и охранного освещения для КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»). 

Подробная информация и справки по телефону: +7 (495) 966-5000
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Владимир Путин упрекнул министра транспорта 
Виталия Савельева за то, что тот в бытность 

главой «Аэрофлота» закупал боинги и эрбасы. 
Самое время вспомнить другого министра – 

Бориса Бугаева, при котором наши самолеты 
летали по всему миру

Два министра
На фиг эту фугу!

Вы, конечно же, читали 
про коварную рыбу фу-
гу – лакомство настоящих 
самураев. Она считается 
деликатесом, но только для 
знающих людей, умеющих 
ее готовить. Для дилетантов 
же она представляет собой 
смертельную опасность. От-
ведать ядовитой ухи собра-
лась семья в Приморье – 
незнакомую рыбу поймали 
в районе Большого Камня. 
Хорошо, перед этим рыбаки 

сфотографировали улов и 
выложили ролик в интернет: 
что за чудище притащили 
наши сети? И тут же полу-
чили тревожный сигнал от 
знатоков: эта та самая фугу, 
опаснейшая обитательница 
подводного мира! Пос ле та-
кого предупреждения семья 
решила обойтись без ухи...

Искусство качать 
права

В поселке Пятигорский на 
Ставрополье 48-летний без-
работный мужчина, достав 
форму капитана полиции и 
полосатый жезл, принялся 
дежурить на перекрестках, 
качать права и вовсю штра-
фовать участников движе-
ния. Пока при внутренней 
проверке ГИБДД не выяс-
нилось, что «капитан», уча-
ствующий в рейдах наравне 
с настоящими автоинспек-
торами, – самозванец! 
Интересно, что никто из 
«давших на лапу» водителей 
с заявлением в полицию не 
обратился. А без этого, го-
ворят, возбудить уголовное 
дело не получится. Злоу-
мышленнику грозит разве 
что административное 
наказание за незаконное 
ношение формы.

Не спелись и вряд ли 
споются

Некто Владимир Курский 
с некоторых пор начал ода-
ривать российские города и 
веси «именными» песнями. 
Такой чести уже удостоились 
Астрахань и Красноярск, 
Уфа и Ставрополь, Томск и 
Пенза, Липецк и Ульяновск, 
Сургут и, конечно, Курск – 
родина шансонье. А теперь 
очередь дошла до Калинин-
града. Н о неблагодарные 
жители регио на наотрез 
отказываются от дареной 
песни c таким припевом: 
«И волны качают, и берег 
красив, Калининграду – 
счастье и мир». Или вот: «Ка-
лининград – России вели-
кий град». Между тем автор 
предлагает это творение 
на роль гимна города. Мол, 
учту критику и представлю 
обновленный вариант. Но 
что-то подсказывает, что 
«великий град Калининград» 
пока останется без гимна.

От шоколада 
сплошной вред

Правду говорят врачи: слад-
кое, да еще в больших коли-
чествах, вредно для здоро-
вья. Директор вологодского 
продмага обратился в поли-
цию с сообщением о краже 
товара на 5 тысяч рублей. 
Камеры видеонаблюдения 
помогли оперативникам 
установить личность злоу-
мышленника, 18-летнего 
парня. Тот, заскочив в мага-
зин, ухит рился спрятать за 
пазуху 40 плиток шоколада 
и без помех пройти мимо 
кассы к двери. Вещдоки 
при обыске обнаружить не 
удалось – воришка успел 
их съесть, оставив только 
пустые обертки. А теперь 
этот шоколад встанет ему 
поперек горла: уголовное 
дело может закончиться 
приговором в виде лишения 
свободы на срок до двух лет.

•О БРАТЬЯХ МЕНЬШИХ•

Итак, 19 июля Совет Феде-

рации одобрил поправки 

к федеральному закону 

«Об ответственном отноше-

нии к животным». Речь в них 

идет в основном о бездомных 

собаках и кошках. Депута-

ты – инициаторы поправок на 

фоне регулярных известий 

о нападениях собак на лю-

дей стремились ужесточить 

правила их отлова и содержа-

ния – вплоть до высшей ме-

ры, «гуманного усыпления». 

Это и для избирателя выгля-

дит серьезным шагом, и стоит 

дешевле, чем прописанная 

в законе программа ОСВВ 

(«Отлов, стерилизация, вак-

цинация, возврат в среду»). 

А деньгам из федеральной 

казны можно найти и лучшее 

применение. Так что глав-

ной задачей поправок стала 

передача контроля в регио-

ны. Битва продолжалась три 

месяца. Но победа оказалась 

пиррова.

МАРИНА КРЮЧКОВА

В
итоговом документе все 

регионы – и те, кто хотел 

этого, и кто неплохо справ-

лялся с проблемой беспри-

зорных животных в рамках 

ОСВВ, – получили возможность 

самостоятельно определять, 

следовать ли федеральной про-

грамме. Или принимать соб-

ственные законы на сей счет, 

но тогда уж и финансировать 

их самостоятельно. В общем, 

перехитрили сами себя. Хотя по-

страдавшими, конечно, станут 

совсем не они...

А что с домашними питомца-

ми? В средствах массовой ин-

формации документ о поправ-

ках нередко называют законом 

о запрете самовольного выгула. 

И действительно, владельцев 

собак ждет новое ужесточение: 

теперь их нельзя отпускать без 

поводка (а для бойцовых и круп-

ных пород и без намордника) 

практически нигде, кроме «мест, 

разрешенных решением органа 

местного самоуправления для 

выгула животных». Раньше спи-

сок запретов для самовыгула был 

поменьше: проезжая часть, дворы 

многоэтажек, лифты, детские и 

спортплощадки.

Впрочем, мало кто их придер-

живался тогда и вряд ли станет 

законопослушным теперь: как 

и раньше, в законе не прописа-

ны меры воздействия на нару-

шителей. Подруга-ветеринар, 

к которой на прием частенько 

попадают кошки или собаки, 

пострадавшие от более крупных 

сородичей на «вольном выгуле», 

не раз предупреждала, что опас-

нее всего встречи с доберманами, 

ротвейлерами и питбулями. Да 

что толку от этих предупрежде-

ний? Звери читать не умеют, а 

хозяевам наших братьев мень-

ших трудно увернуться от опас-

ности, когда она вдруг возникает 

совсем рядом.

Есть и еще одна важная про-

блема, которая в законе пропи-

сана формально, для галочки. 

Речь об усыплении домашних 

животных. Любой ветеринар со-

гласится: по меньшей мере пару 

раз в месяц ему приносят на эвта-

назию питомца: либо в семье нет 

денег на лечение, либо аллергия 

у кого-то на шерсть, либо, как вот 

этого котенка (на фото), хозяе-

ва не решились взять с собой в 

другую страну. Конечно, врачи 

редко приводят такой «приго-

вор» в исполнение: лечат, вы-

хаживают, пристраивают, ведь 

эвтаназия – это крайняя, дей-

ствительно «высшая мера». По-

добный подход, кстати, зафикси-

рован и в новом законе, который 

запрещает усыплять домашних 

животных – кроме случаев, когда 

те неизлечимо больны или ис-

пытывают тяжелые страдания. 

Но врачи очень сомневаются, что 

он будет работать.

И дело вовсе не в какой-то 

особой безответственности или 

жестокости наших сограждан. 

Скажу больше. Согласно иссле-

дованию, проведенному два года 

назад компанией Mars Petcare 

вместе с ведущими мировыми 

экспертами в области защиты 

животных (кроме России в нем 

участвовали Великобритания, 

Германия, Греция, Индия, Ки-

тай, Мексика, США и ЮАР), уро-

вень отказа от домашних живот-

ных в России составляет 26% и 

близок к мировому (28%). При 

этом в приют или на улицу пи-

томцев отдали лишь 6% владель-

цев кошек и 10% хозяев собак (в 

мире эти цифры выше: 27 и 36% 

соответственно). А эвтаназию 

для питомцев в нашей стране 

выбрали 3 и 2% хозяев соответ-

ственно (9 и 12% в мире). Сейчас, 

правда, эти цифры у нас растут – 

нестабильная экономическая 

ситуация. Но не только в этом 

причина.

Помню, не так давно сидела 

дремала в ветеринарной клини-

ке, ожидая, когда освободится 

подруга. И случайно услышала 

разговор соседей. Девочка лет 

пяти, ласково обнимая спание-

ля, спрашивала дрожащим от слез 

голосом: «Мама, а мы Арто будем 

лечить или усыпим, как Глашу?» 

Мама начала что-то тихонько 

объяснять, доносились только от-

дельные слова: «Деньги... Дорого... 

Съездить на море... Старенький... 

Деньги». Речь журчала и журча-

ла, убаюкивая, и малышка уже 

потихоньку кивала в ответ. На-

верное, я задремала. Потому что 

вдруг увидела, как эта же девоч-

ка, только уже молодая женщина, 

идет с сынишкой-школьником по 

коридору, и он бойко так спраши-

вает: «Мам, а мы бабушку привез-

ли лечить или усыплять?» Что она 

ответила, я не услышала – к сча-

стью, проснулась...

Психологи говорят, что даже 

созерцание и наличие информа-

ции о разрешенной жестокости 

снижает уровень ее табуирован-

ности, причем особенно быстро 

у детей. И то, что вчера казалось 

абсолютно невозможным, завтра 

становится вполне допустимым. 

И это совсем не только про жи-

вотных. Т

Спасибо, что живой!
За кулисами закона «Об ответственном отношении к животным»

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

400 тысяч
случаев нападения собак 
на людей ежегодно фиксируются 
в стране (официальные 
данные Минприроды 
и Роспотребнадзора)

В честь лидера группы «Кино» Виктора Цоя 
Банк России выпустил в обращение памятную серебряную монету 

номиналом три рубля

Самый крупный на планете айсберг площадью 
в два Санкт-Петербурга начал дрейф со скоростью 150 км в месяц вдоль берегов 

Антарктиды

КАЛЕНДАРЬ: 21 ИЮЛЯ

1701

Петр I указом повелел убрать с площадей Санкт-
Петербурга каменные столбы, на которых вы-
ставлялись тела и головы казненных.

1783

Русские приступили к освоению благодатного 
Крымского края, совсем недавно бывшего та-
тарским. Князь Потемкин первым занялся раз-
ведением винограда в Каче и Судаке. Не прошло 
и десяти лет, как крымским вином стали торговать 
от Херсона до Курска по цене не более 1,8 рубля 
за ведро.

1899

Родился Эрнест Хемингуэй, американский писа-
тель, нобелевский лауреат 1954 года.

1906

Разогнана 1-я Государственная дума России, 
просуществовавшая менее трех месяцев. Она 
пыталась преобразовать Россию из самодержав-

ной в парламентскую монархию. Дума приняла 
391 запрос о незаконных действиях правитель-
ства и поставила вопросы об амнистии политза-
ключенных, отмене смертной казни, национа-
лизации природных богатств и отмене частной 
собственности на землю.

1941

В Москве впервые была объявлена воздушная 
тревога. А всего сирена воздушной тревоги в годы 
Великой Отечественной звучала в столице 141 раз.

1969

В 3 часа 56 минут по среднеевропейскому вре-
мени Нил Армстронг первым из землян ступил на 
поверхность Луны. За высадкой американских 
астронавтов наблюдала вся планета, кроме СССР 
и Китая.

1975

В СССР на гибкой пластинке вышла песня «Ар-
лекино», с которой Алла Пугачева победила на 

фестивале «Золотой Орфей» в Болгарии. Стоила 
пластинка 60 копеек и была раскуплена мгно-
венно. Мало кому известная певица в один миг 
стала звездой, не имеющей себе равных. В ту по-
ру родился анекдот: «Кто такой Брежнев? Мелкий 
политический деятель эпохи Пугачевой».

1983

На советской антарктической станции «Восток» 
зарегистрирована самая низкая на планете 
температура – минус 89,2 градуса по шкале 
Цельсия.

1994

Совершив по Транссибирской магистрали путе-
шествие через Россию, в Москву после изгнания 
вернулся Александр Солженицын.

2010

Скончался Луис Корвалан, чилийский комму-
нист. Он был арестован хунтой после военно-
го переворота в Чили 1973 года, обменян на 
советского писателя-диссидента Владимира 
Буковского. Еще до падения режима Пиночета 
вернулся на родину, где работал в подполье.

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

А В ЭТО ВРЕМЯ

Приморский районный суд Архангельска отказал в смягчении нака-
зания для женщины, которая вместе с сожителем замучила до смерти 
кота в Северодвинске. Супружеская пара, сказано в обвинении, 
садистскими методами периодически причиняла боль и страдания 
животному. Петицию с требованием наказать жестокосердную па-
рочку подписали более 75 тысяч человек! Северодвинский городской 
суд приговорил женщину к трем годам и двум месяцам колонии-по-
селения, а мужчину – к трем годам и шести месяцам колонии общего 
режима. И поделом!
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